
Подготовка законодательной 
базы для реновации завер-
шается. Первые переселения 
участников программы за-
планированы на конец этого 
года — начало следующего, 
столичные власти готовятся 
к активной фазе ее реализа-
ции. «ВМ» выяснила, какие 
документы осталось принять 
властям, чтобы перейти от 
бумажной работы к переселе-
ниям.

Контроль в руках жильцов
Граждане должны принимать 
участие в оценке качества 
строительства домов, в кото-
рые они переедут. На заседа-
нии рабочей группы Госдумы 
Петр Толстой предложил соз-
дать центры в районах для 
контроля за ходом проекта. 
— Рабочая группа по ренова-
ции будет следить за реализа-
цией проекта в тесном контак-
те с муниципальными депута-
тами, знающими свой рай-
он, — пояснил Толстой. 
Таким образом, москвичи 
смогут сами следить за тем, 
чтобы все их права соблюда-
лись, а обещанные властями 
гарантии были исполнены. 

Последние приготовления
Программа реновации учреж-
дена федеральным законом, 
однако, поскольку касается 
она исключительно столицы, 
отдельные ее аспекты пропи-
саны в подзаконных актах, ко-

торые принимают городские 
власти. Их всего 30, пять из 
них уже приняты. 
— Утверждены стандарты 
улучшенной отделки и улуч-
шенного благоустройства, — 
рассказал замруководителя 
столичного Департамента гра-
достроительной политики Ан-
дрей Валуй. — Готовится нор-
мативный документ о порядке 
доплаты для улучшения жи-
лищных условий. 
Москвичи, чьи дома попали 
в программу, обращаются в ре-
дакцию «ВМ» с вопросом: «Как 
я могу докупить комнату при 
переселении?» Предполагает-
ся, что для расширения жил-
площади можно будет исполь-
зовать как собственные, так 
и ипотечные средства, а также 
материнский капитал.
Принятые постановления 
устанавливают сметную стои-

мость стройобъектов, возво-
димых в рамках программы, 
утверждают порядок переда-
чи прав владельцев спецсчета 
городу, закрепляют перечень 
стартовых площадок под но-
вые дома, регламентируют зе-
мельно-правовые отношения 
в ходе переселения.
— Вся наша работа направле-
на не на то, чтобы строителям 
проще работалось, а на то, что-
бы жители испытывали мини-
мальные неудобства при пере-
езде, — подчеркнул Валуй.

Нерушимая ценность 
В программу реновации попа-
ли более 5 тысяч домов. Конеч-
но, большинство из них — это 
типовые панельные пятиэтаж-
ки, но есть и дома, представля-
ющие историческую цен-
ность. Жильцов таких домов 
обязательно переселят, ведь 

они сами за это проголосова-
ли, а вот концептуальные 
исторические дома сохранят. 
Перечень таких построек за-
крепят отдельным докумен-
том, вероятно, постановлени-
ем правительства Москвы.
— Сейчас решается, каким 
должен быть этот документ, — 
рассказала председатель Мос-
комархитектуры Юлиана Кня-
жевская. — 219 домов будут со-
хранены однозначно, 21 нахо-
дится в разработке.
Ценные дома восстановят, ва-
рианты их дальнейшего ис-
пользования сейчас прораба-
тываются. Но одно можно ска-
зать точно — возможность за-
селения граждан обратно 
в отреставрированное здание 
столичные власти не рассма-
тривают.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На заседании 
рабочей группы 
по защите прав 
и интересов 
участников ре-
новации вице-
спикер Госдумы 
Петр Толстой 
предложил соз-
дать контроль-
ные центры 
в рай онах. 

Призывники из столицы заслуженно считаются одними
из лучших новобранцев, поступающих на военную службу
Вчера в Перовском военко-
мате столицы состоялся день 
призывника. Молодые ребя-
та-новобранцы узнали, куда 
их отправят Родине служить.

Осенняя призывная кампа-
ния в разгаре. В ряды Воору-
женных сил России уже от-
правлено около 35 тысяч че-
ловек со всей страны. Москви-
чей среди них будет почти 
шесть с половиной тысяч.
Большинство новобранцев 
отправятся в части Западного 
военного округа, который 
расположен в центре нашей 
страны. Вместе с тем несколь-
ко десятков человек уедут на 
Черноморский флот, где их 
ждет служба на ракетном 
крейсере «Москва». Туда, 
кстати, отбирают лучших.
— Из столицы на службу в ар-
мию традиционно отправля-
ются очень хорошо подготов-
ленные ребята. Многие из них 

успели получить высшее об-
разование, а значит, у них 
есть шанс пополнить ряды на-
учных рот. В целом призывная 
кампания проходит по пла-
ну — уклонистов практически 
нет, — рассказал военный ко-
миссар Перовского района 
Роман Раманичев.
Сами призывники настроены 
оптимистично. 
— Отправляюсь служить с охо-
той. Меня призывают в Ракет-
ные войска стратегического 
назначения. Это очень инте-
ресно, и я уверен — год прой-
дет с пользой. После армии 
планирую устроиться на гос-
службу, — говорит москвич 
Петр Игнатов.
Про государственную службу 
молодой человек вспомнил не 
случайно. Этим летом был 
подписан закон, который за-
прещает россиянам, не слу-
жившим в армии без каких-
либо серьезных на то основа-

ний, занимать должности на 
госслужбе в течение десяти 
лет.  Действие документа бу-
дет распространяться на укло-
нистов, которые намерены 
поступить на работу в госу-
дарственные ведомства с на-
чала следующего года.
— По специальности я про-
граммист-аналитик, но пойду 
служить в морскую пехоту. 
Среди моих друзей много тех, 
кто уже отслужил, и по их рас-
сказам в армии здорово. Бо-
яться тоже нечего — все слу-
жат по уставу, дисциплина 
строгая, — поделился впечат-
лениями с «ВМ» Денис Горел-
кин. Он после армии намерен 
продолжить работу в сфере 
IT-технологий.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

Москвичи могут получить водительские удостоверения в 23 центрах государственных 
услуг «Мои документы». Причем по вопросам, связанным с водительскими правами, 
не обязательно обращаться в центр именно в своем районе.
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ВАДИМ ВЕДЕНИН
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
ГОРОДСКОГО ВОЕННОГО 
КОМИССАРИАТА МОСКВЫ

В этом году впервые идут 
под призыв воспитанники 
движения «Юнармия». У них 
есть почетное право выбрать 
себе место службы в войсках 
специального назначения, 
десанте или морской пехоте. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

Сейчас в Московской город-
ской думе на рассмотрении 
находится бюджет Москвы 
на 2018, 2019 и 2020 годы. Се-
годня мы заявляем, что те га-
рантии, которые написаны 
в московском и федеральном 
законах, город полностью го-
тов выполнить. Финансирова-
ние программы реновации 
жилого фонда, заложенное 
в бюджете города на три года, 
составляет 300 миллиардов 
руб лей. Если считать этот год, 
то это еще 100 миллиардов ру-
блей. Мы смело можем ска-
зать, что Москва готова к про-
грамме реновации, и не со-
мневаемся в ее удачной реа-
лизации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подземные паркинги поя-
вятся во всех кварталах, 
которые затрагивает про-
грамма реновации. 
По словам заместителя 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной поли-
тики и строительства Ма-
рата Хуснуллина, одно-
уровневые паркинги будут 
размещаться под новыми 
домами. Помимо них 
на свободных участках по-
строят и наземные места 
для автомобилей. Главная 
цель реорганизации пар-
ковочного пространства 
в жилых кварталах — 
убрать автомобили с доро-
жек, газонов и проездов. 

кстати

21 ноября с 9 до 17 часов 
в Московской городской 
военной прокуратуре 
пройдет горячая линия 
по вопросам антикорруп-
ционного просвещения. 
Телефон прямой линии 
8 (495) 693-56-21 

кстати

реновация

Ищем одаренных 
художников

Ярад, что Международный студенческий фестиваль 
ВГИК открывается фильмом нашего выпускника 
(мастерская Владимира Хотиненко и Владимира 
Фенченко) «Рок». Фильм «Рок» только что вернулся 

с Недели российского кино в Венеции, а также был показан 
в Париже и Берлине. До этого картина участвовала в про-
грамме Каннского кинофестиваля. Между прочим, фильм 
уже в российском прокате — с 6 ноября. Возможно, карти-
на не очень веселая, но она честная.
Мне вспоминается разговор с одной студенткой режиссер-
ского факультета ВГИКа. Девушка сказала: «Сегодня отече-
ственные фильмы — грустные. А у молодежи и так много 
проблем, и хочется пойти в кино, чтобы отдохнуть, от-
влечься от тяжелых дум». Разумеется, это все понятно, но 
кино отражает нашу действительность, и не затрагивать 
больных тем оно не может. Молодым людям приходится 
с первого курса учебы во ВГИКе думать о том, где они будут 
работать после окончания института, а также думать о по-
иске денег на будущие кар-
тины. Поэтому молодежь 
у нас очень серьезная. Рань-
ше были распределения вы-
пускников ВГИКа — сегод-
ня, увы, их нет. Это накла-
дывает отпечаток и на учеб-
ные работы студентов ре-
жиссерского факультета, 
и на формирование их лич-
ностей. Жизнь есть жизнь, 
и она диктует свои законы.
Продюсерский центр «ВГИК Дебют» создан для поддержки 
талантливых молодых режиссеров. Происходит поиск ода-
ренных художников, и им оказывается поддержка: творче-
ская, организационная, материальная. Несмотря на то что 
центр «ВГИК Дебют» существует недавно, удалось выпу-
стить не одну картину. Причем в российский прокат. Заме-
чу, что если для показа на фестивале или во ВГИКе прокат-
ное удостоверение не требуется, то для демонстрации в ки-
нотеатрах оно необходимо. А получение прокатного удо-
стоверения на фильм — непростой вопрос, включающий 
и авторские права, и соблюдение законодательства. Но все 
разрешимо. Мы стараемся находить способы для поощре-
ния талантливых студентов и сейчас разрабатываем для 
этого большую программу. Уже сегодня все дипломные ра-
боты рассылаем ведущим продюсерам России.
Студенты и сами находят пути для продвижения своих ра-
бот. Во ВГИКе есть и продюсерский факультет, и сценар-
ный, и операторский, и можно, не выходя из здания, соз-
дать творческую команду для создания картины. А наши 
мастера, наше руководство помогают им в любое время су-
ток. И это не преувеличение. У всех студентов есть мобиль-
ные телефоны педагогов, адреса электронной почты, 
и можно даже ночью прислать свою работу, если в этом 
есть необходимость. У всех студентов ВГИКа есть пароль, 
чтобы открыть многие двери. Этот пароль — «Я вгиковец». 
Кстати, где бы ни жили выпускники ВГИКа, они выявляют-
ся по особой ностальгии, особым воспоминаниям, объяти-
ям: «Брат, а ты у кого учился?» И пошло-поехало… В одном 
городе к нашей делегации подошла выпускница ВГИКа 
и говорит: «Мне каждую ночь снится ВГИК». В нашем ин-
ституте есть внутренняя жизнь, в которую педагоги стара-
ются вмешиваться по минимуму, и поэтому она запомина-
ется. Я постоянно напоминаю педагогам: «Никогда не за-
бывайте о том, что были студентами. Пока все мы это пом-
ним, то относимся к студентам по-человечески. Как только 
подумаешь, что ты большой начальник, а студенты — бу-
кашки, то все — пора уходить на пенсию». 

ВЛАДИМИР 
МАЛЫШЕВ
РЕКТОР 
ВСЕРОССИЙСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ИНСТИТУТА 
КИНЕМАТОГРАФИИ 
ИМЕНИ 
С. А. ГЕРАСИМОВА

первый микрофон

Вчера в столице стартовал 37-й Международный 
студенческий фестиваль ВГИК. О поддержке мо-
лодых российских режиссеров «ВМ» рассказал 
ректор ВГИКа Владимир Малышев.Тридцать шагов до старта

Столичные власти завершают подготовку законодательной базы, 
чтобы начать переселение граждан из ветхих пятиэтажных домов

Ежедневный деловой выпуск

БЫЛО 
ВЧЕРА, 
ВАЖНО 
СЕГОДНЯ

развитие здравоохранение статистика

Новый транспортно-
пересадочный узел 
«Савеловская» сдадут 
через три года  ➔ СТР. 2

Город создал уникальную 
инсультную сеть. Благодаря ей 
многие жители города получили 
своевременную помощь  ➔ СТР. 4

Мосгорстат опубликовал 
статистические отчеты. 
По их данным, уровень 
преступности падает  ➔ СТР. 7
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курс ЦБ

ГДЕ В МОСКВЕ ГОТОВЯТ 
СПЕЦИАЛИСТОВ 

ДЛЯ ВООРУЖЕННЫХ СИЛ ➔ СТР. 6

в любом почтовом отделении 
по индексу 14642 или на vm.ru

Мы работаем для вас!
(499) 557-04-07

подписка-
от 1047 рублей за полугодие 

ЕЛЕНА ПЛЕШИВЦЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 

МОСКОВСКАЯ ЗОЛУШКА 

Ждете фею? Собираетесь на бал? 

Вас ждет принц? Рубрика 

«Московская Золушка» — для вас. 

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ! 

Волшебные превращения в прин-

цесс. От макияжа до туфельки!

Сергей Собянин ответит 
на вопросы горожан 
в прямом эфире
16 ноября мэр Москвы Сергей Собянин 
ответит на вопросы москвичей в пря-
мом эфире телеканала «ТВ Центр».
Присылать актуальные и просто инте-
ресные вопросы (в том числе в видео-
формате) можно на сайт мэра и прави-
тельства Москвы mos.ru, указав имя, 
адрес электронной почты и тему вопро-
са. Трансляцию можно будет посмот-
реть не только по телевидению, 
но и на странице сайта. 
Прямой эфир начнется в 20:00.

П
АВ
ЕЛ

 В
ОЛ

КО
В

АР
ТУ
Р 
Н
ОВ
ОС
И
Л
ЬЦ

ЕВ
/Т
АС
С

28 сентября 2017 года 14:13 Москвич Станислав посетил шоу-рум программы реновации на ВДНХ. Больше всего в представленных квартирах его удивил размер 
гостиных, которые кажутся огромными по сравнению с комнатой в хрущевке — даже с самой большой

Вчера 13:47 Терапевт Светлана Манина измеряет 
гренадерский рост призывника Дениса Горелкина



2 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Департамента средств массовой информации и рекламы 
города Москвы. Цена договорная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Tираж 120 000 экз.  
Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года  
Срок сдачи номера в печать 13.11.2017, 21:00 
Подписано в печать 13.11.2017, 21:00

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки Тел. (499) 557-04-05
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс: (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс 19056

Отпечатано 
ЗАО «Прайм Принт 
Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
Александр Иванович Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2017Редакционная коллегия Алексей Белянчев (1-й заместитель главного редактора), 
Юлия Волосатая (заместитель главного редактора по электронным СМИ), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, редактор отдела новостей), 
Ирина Орехова (заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская 
власть»), Александр Шарно (заместитель главного редактора), Александр 
Костриков (арт-директор), Иван Юрченко (шеф-редактор сайта), Александр Лосото 
(редактор отдела специальных корреспондентов)

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Майя Егорунина, Наталья Гришина

Дирекция Софья Хотчинская 
(заместитель гендиректора 
по маркетингу и рекламе)
Рекламная служба Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru
Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru
Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Вечерняя Москва 14 ноября 2017 года № 214 (27795) vm.ru

Площадь у вокзала украсят 
фонтаны и сквер

Как подчеркнул Марат Хус-
нуллин, станция «Нижняя 
Масловка» Третьего переса-
дочного контура Московского 
метрополитена — одна из по-
следних станций глубокого 
заложения в Москве.
— Она расположена на отмет-
ке минус 63 метра от уровня 
земли, — отметил заммэра. — 
Саму станцию закончим в сле-
дующем году. К этому же вре-
мени постараемся завершить 
благоустройство прилегаю-
щей территории.

Основа для узла
Хуснуллин отметил: оборот-
ные тупики на станции уже 
построены. Составы, следую-
щие со стороны «Петровского 
парка», будут разворачивать-
ся на «Нижней Масловке».
Саму станцию объединят 
с действующей станцией «Са-
веловская» Серпуховско-Ти-
мирязевской линии. Допол-
нительные выходы организу-
ют на обе стороны Бутырской 
улицы и к железнодорожным 
платформам Савеловского 
вокзала. Эти станции метро 
станут основой для нового 
транспортно-пересадочного 
узла «Савеловская». Построят 
его в два этапа.

Строительство 
метро «Нижняя 
Масловка» 
планируют 
завершить 
в 2018 году, со-
общил заммэра 
по вопросам 
градостроитель-
ной политики 
и строитель-
ства Марат 
Хуснуллин.

Социальные сети сегодня — важный источник информации. 
«Вечерняя Москва» начинает новую рубрику, в которой будет 
рассказывать о самых интересных заявлениях, сделанных 
мэром Москвы Сергеем Собяниным в микроблоге в Твиттере.

Две столицы обсудят деловое 
сотрудничество 

Десятки школ 
построят за два года

Сегодня стартуют Дни Мо-
сквы в Вене. Их открыли 
неформальные встречи 
представителей двух сто-
лиц и торжественные меро-
приятия.

Программа Дней Москвы 
в столице Австрии будет насы-
щенной: в течение трех дней 
пройдут переговоры руково-
дителя Департамента внеш-
неэкономических и междуна-
родных связей Сергея Чере-
мина с бургомистром Вены 
Михаэлем Хойплем, круглые 
столы и главное событие — 
экономический форум при 
участии представителей 
властных структур и коммер-
ческих компаний двух столиц.
— Дни Москвы — это в пер-
вую очередь деловые встре-
чи, — рассказал «ВМ» вице-
президент Московской торго-
во-промышленной палаты Су-
рен Варданян. — За последнее 
время мы получили много 

предложений от венских ком-
паний по их локализации 
в Москве. Речь идет о высоко-
технологичных предприяти-
ях, которые создадут новые 
рабочие места в сфере маши-
ностроения, выпуска каче-
ственных строительных мате-
риалов, а также в области фар-
мацевтики и экологии.
Также стороны обсудят акту-
альные вопросы развития ин-
фраструктуры мегаполисов, 
сотрудничества в области ре-
новации городских про-
странств и экологии. А 16 ноя-
бря откроется фотовыставка, 
рассказывающая о россий-
ской столице, и пройдет кон-
церт воспитанников кадет-
ского корпуса.
— Ответный визит австрий-
ских компаний мы ожидаем 
22 ноября, — резюмировал 
Сурен Варданян. 

Более 200 километров дорог 
и почти 80 искусственных со-
оружений построят в Москве 
за ближайшие два года. 
Об этом вчера рассказал ру-
ководитель столичного Де-
партамента строительства 
Андрей Бочкарев, подводя 
итоги семи лет и озвучивая 
перспективы реализации 
адресной инвестиционной 
программы.

Глава ведомства рассказал 
о результатах работы департа-
мента во всех ключевых сфе-
рах: строительстве транс-
портных, спортивных, куль-
турных объектов. На сегод-
няшний день в адресной инве-
стиционной программе зало-
жено более 1,2 триллиона 
руб лей.
Особый акцент делается на 
создании транспортной ин-
фраструктуры города. За по-
следние семь лет введено 
в эксплуатацию 47 киломе-
тров линий метро, 24 стан-
ции, реконструировано три 
электродепо и построено два 
новых. 
— За период с конца этого 
года по 2020 год у нас в планах 
ввод в эксплуатацию 132 ки-
лометров линий метро и 58 
новых станций. Большинство 
из них уже находится в рабо-
те, — рассказал Андрей Боч-
карев. 
Не менее важным достижени-
ем уходящей семилетки стало 
дорожное строительство. По-
мимо создания 543 киломе-
тров новых дорог, были то-
тально реконструированы 
14 крупных развязок на пере-
сечениях МКАД и вылетных 
магистралей.
— От развязок клеверного 
типа, упрощенных, утратив-
ших свою пропускную способ-
ность, мы перешли к крупным 
развязкам направленных 

съездов, увеличив пропуск-
ную способность в несколько 
раз, — пояснил Бочкарев. 
Кроме того, за два следующих 
года будет построен 201 кило-
метр новых дорог и 79 круп-
ных искусственных сооруже-
ний: эстакад, тоннелей, мо-
стов и развязок. 
Немалую долю бюджета 
адресной инвестиционной 
программы занимает строи-
тельство социальных объек-
тов, число которых к 2018 году 
вырастет на 200.
— Треть бюджета АИП мы на-
правляем на объекты соци-
альной сферы. Будет построен 
21 культурный объект, 40 объ-
ектов здравоохранения, 
24 спортивных объекта 
и 69 образовательных учреж-
дений, — сообщил Бочкарев.
Социальную инфраструктуру 
продолжат развивать и в Но-
вой Москве. Так, в Коммунар-
ке построят крупную больни-
цу с роддомом. 
— Это большой объект, строя-
щийся в две очереди. Пер-
вая — порядка 80 тысяч ква-
дратных метров — будет вво-
диться в следующем году, — 
рассказал Бочкарев.
Большую поликлинику, рас-
считанную на 850 посещений 
в день, создадут на террито-
рии бывшего завода ЗИЛ. 
Снижения темпов строитель-
ства квартир для льготников 
и очередников в 2018–2020 
годах не планируется — будет 
запроектировано и сдано по-
рядка 2,7 миллиона квадрат-
ных метров жилья. Андрей 
Бочкарев подчеркнул, что 
программа реновации жило-
го фонда практически не от-
разится на объемах жилищно-
го строительства в рамках 
адресной инвестиционной 
программы.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ДНИ МОСКВЫ В ВЕНЕ: ЧИТАЙТЕ 
В БЛИЖАЙШИХ НОМЕРАХ ВМ 

благоустройство

Парламентарии рассмотрели 
кандидатуры на пост миро-
вых судей столицы. Всего 
было представлено десять че-
ловек.
— Семь из них готовятся к на-
значению мировыми судьями 
повторно, на пятилетний срок 
полномочий, — рассказал 
председатель комиссии по ка-
дровым вопросам в рамках 
компетенции Мосгордумы 
Виктор Кругляков. 
Кандидатуры еще трех чело-
век на должность мировых  су-
дей представлены впервые. 
Срок полномочий для буду-
щих сотрудников составит 
три года.
— Все кандидаты имеют выс-
шее профессиональное обра-
зование и необходимый стаж 
работы по юридической спе-
циальности, — сообщила на 
заседании председатель Мо-
сковского городского суда 
Ольга Егорова. — Они полу-
чили положительные харак-
теристики и рекомендации от 
квалификационной коллегии 
судей города. Замечаний к их 
работе нет.
Изучив подробно биографию, 
парламентарии одобрили все 
десять кандидатур на судеб-
ные участки под номерами: 
13, 58, 75, 113, 169, 171, 197, 
206, 389, 421.
— По результатам собеседова-
ния решено рекомендовать 
Мосгордуме назначить всех 

представленных кандидатов 
в мировые судьи, — резюми-
ровал Виктор Кругляков.
На заседании комиссии депу-
таты также рассмотрели про-
ект постановления столично-
го парламента «О награжде-
нии почетными грамотами 
Мосгордумы». Среди тех, 
кому вручат почетные грамо-
ты, генеральный директор го-
сударственного унитарного 
предприятия Москвы по экс-
плуатации коммуникацион-
ных коллекторов «Москоллек-
тор» Яков Ротмистров, пред-
седатель Межрегионального 
профсоюза работников обще-
ственного транспорта Юрий 
Дашков, президент регио-
нальной общественной орга-
низации Общество поддерж-
ки родителей с инвалидно-
стью и членов их семей «Ка-
тюша» Наталья Присецкая. 
В утвержденном списке также 
сотрудники двух столичных 
ЗАГСов, директора спортив-
но-досугового центра и куль-
турного центров.
В этот день в ходе комиссии 
депутаты одобрили кандида-
туры москвичей, которым 
вручат почетные награды 
столичного парламента за за-
слуги перед городом. В их 
числе артисты Московского 
академического театра име-
ни Владимира Маяковского 
Галина Анисимова и Михаил 
Филиппов.

Кадры. Мировые судьи прошли 
строгий отбор

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера в Мосгордуме состо-
ялось заседание комиссии по кадровым вопросам.

Мосгордума

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-34 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

10 ноября 2017 года 11:00 (на переднем плане) Глава муниципального округа Арбат Евгений 
Бабенко и депутат Мосгордумы Инна Святенко направляются с проверкой в очередной хостел

Общественный контроль. 
Нарушения заставят устранить 

Сегодня депутаты федераль-
ного, регионального и муни-
ципального уровней обсуж-
дают регулирование разме-
щения в столице хостелов. 
Накануне участники обще-
ственного объединения 
«Безопасная столица» со-
вместно с депутатом Мосгор-
думы Инной Святенко прове-
ли рейд по хостелам, распо-
ложенным на Арбате. 

В доме с окнами, выходящими 
на главную пешеходную ули-
цу города, делегацию встреча-
ют пенсионерки.
— У нас наверху расположил-
ся хостел, работает уже пять 
лет, — рассказывает Людмила 
Константиновна, проживаю-
щая над сомнительным мини-
отелем. — Публика шумная, 
могут поздно прийти, пьяные, 
курят постоянно.

В хостеле на входе админи-
стратор — женщина средних 
лет. На вопросы, как проверя-
ются документы постояльцев, 
кто охраняет учреждение, что 
делать, если начнутся беспо-
рядки, отвечает фразой: «Это 
не в моей компетенции». Как 
связаться с администраци-
ей — не сообщает. 
Следующий хостел находился 
в том же доме, вход — со дво-
ра. Жители жаловались на 
громкие звуки, которые 
слышны даже на улице. Гости-
ница находится в подвале 
дома, ни огнетушителей, ни 
плана эвакуации в ходе рейда 
не обнаружили. В некоторых 
номерах даже не было окон. 
Единственным достойным 
оказался третий хостел, также 
расположенный на Арбате. 
— Мы соблюдаем все право-
вые нормы. Если к нам прихо-

дят иностранные граждане, то 
мы просим их предоставить 
определенный набор доку-
ментов. Если что-то отсутству-
ет, мы их просто не заселя-
ем, — рассказала администра-
тор Валентина Райдугина.
В столице насчитывается бо-
лее 350 легальных хостелов, 
сколько их всего — сказать 
сложнее. По словам Инны 
Святенко, рейды по подобным 
учреждениям организуются 
регулярно. Общественники 
посещают хостел дважды: 
первый раз с проверкой, вто-
рой — чтобы удостовериться 
в исправлении недочетов. 
Если аргументы обществен-
ных организаций не действу-
ют, в дело вступают контроли-
рующие органы, такие как 
МЧС и Роспотребнадзор.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

— На первом планируется по-
строить подземный пешеход-
ный переход, а также удобные 
остановки общественного 
транспорта. Эти работы пла-
нируется завершить к запуску 
станции метро «Нижняя Мас-
ловка» на Третьем пересадоч-
ном контуре, — рассказал Ма-
рат Хуснуллин.
Напомним, что в конце лета 
мэр Москвы Сергей Собянин 
подписал постановление, ут-
верждающее проект плани-
ровки территории транспор-
тно-пересадочного узла «Са-

веловская». Согласно доку-
менту территория, которую 
затронет проект планировки, 
находится в Савеловском 
и Бутырском районах столи-
цы. Площадь проектируемой 
территории — 4,5 гектара.
Марат Хуснуллин уточнил, 
что полностью возведение 
транспортно-пересадочного 
узла завершат в 2020 году.
— Первый этап включает со-
оружение подземного перехо-
да и создание удобных остано-
вок общественного транспор-
та, — подчеркнул Хуснул-

лин. — Эти работы планиру-
ется завершить к запуску 
станции Второго кольца ме-
тро «Нижняя Масловка», ко-
торая будет пересадочной 
с «Савеловской».

Гостиница 
и благоустройство
На втором этапе реализации 
проекта возведут гостиницу 
на 180 номеров.
— Она появится рядом с вок-
залом. Здание будет насчиты-
вать не более 15 этажей, — до-
бавил глава Стройкомплекса.

У гостиницы организуют сто-
янку на 60 парковочных мест. 
В номерах отеля будут шумо-
защитные окна. Сделают это 
из-за расположенных рядом 
столичных магистралей.
Также в рамках строительства 
ТПУ реконструируют дороги 
и тротуары, поставят пять 
остановок общественного 
транспорта и сделают специ-
альные перроны для посадки 
и высадки пассажиров. 
Остановки оборудуют беспро-
водным доступом к интерне-
ту, а также информационны-
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ми табло, которые будут опо-
вещать, когда на остановку 
приедет тот или иной автобус. 
В районе вокзала создадут до-
полнительные пешеходные 
переходы, оборудуют парко-
вочное пространство на 
18 мест и отдельно на 13 мест 
для такси. Территорию озеле-
нят и оборудуют дождевой ка-
нализацией. После этого пло-
щадь Савеловского вокзала 
приобретет современный 
и ухоженный вид.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

■ В Троицке завершили строительство подстанции скорой по-
мощи на десять машино-мест. Она заработает уже скоро.

■ В столичных парках начинается зимний сезон. Катки откроют-
ся в 45 парках. Кроме того, вас ждут горки, лыжные трассы, ле-
довые городки, развлечения для маленьких детей и многое 
другое! Отдыхайте с удовольствием. Очень надеюсь, что мо-
сковская зима вам понравится! #Мосзима начинается!

■ Хотя погода не радует, большинство московских катков с ис-
кусственным льдом уже готовы к работе. Первым открыл сезон 
парк #Сокольники.

■ Долгое время территория вокруг пляжа «Левобережный», 
да и сам пляж были в плохом состоянии. Сейчас мы привели все 
в порядок, так что следующий купальный сезон пройдет ком-
фортно. Можно будет загорать, гулять с детьми, заниматься 
спортом, а зимой кататься на горках и катках.

■ Рекомендую сходить до 24 ноября на выставку «#ТАСС откры-
вает фотоархивы» в «Манеже». Там представлена столетняя 
история нашей страны глазами фоторепортеров @tass_agency. 
Промышленный бум, война, покорение космоса, культура, спор-
тивные победы — все это запомнится надолго.

из твиттера 
мэра москвы

ра 
вы

Во вторник на совместном 
заседании профильных 
комиссий депутаты Мос-
гордумы с экспертами де-
партаментов города и 
правоохранителями обсу-
дят ужесточение ответ-
ственности на законода-
тельном уровне за звонки 
телефонных террористов. 
Сейчас за заведомо лож-
ное сообщение предусмо-
трен штраф в размере 
до 200 тысяч рублей либо 
лишение свободы на срок 
до пяти лет. Предлагается 
изменить наказание 
на лишение свободы 
на срок от 8 до 12 лет.

кстати

Внеуличный пешеходный переход, 
который объединит подземной связью 
здание вокзала, станции метро Третьего 
пересадочного контура «Савеловская» 
и «Нижняя Масловка» (ее в данный момент 
еще строят)

Территорию озеленят. 
У здания вокзала 
оборудуют сквер и фонтаны

Здание вокзала

На территории ТПУ будут 
оборудованы комфортные 
остановки общественного 
транспорта

В районе Савеловской площади также 
будет реорганизовано автомобильное 
движение в связи с возведением 
новых объектов. Это позволит избежать 
скопления автомобилей в часы пик

Выход из метро 
к улицам Бутырская 
и Нижняя Масловка

Выход из метро 
на площадь 
Бутырской заставы, 
к Савеловскому 
вокзалу

Велодорожка и зона 
велопарковок
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Лучшим просветителям 
вручили медали

На ежегодной торжественной 
церемонии побывала коррес-
пондент «ВМ».
Праздничная обстановка 
зала Микеланджело с порога 
задает должное настрое-
ние: здесь сегодня чествуют 
лучших просветителей, чей 
вклад в популяризацию нау-
ки и культуры невозможно 
переоценить. Вслед за выда-
ющимся тележурналистом 
Львом Николаевым, который 
отпраздновал бы в этом году 
восьмидесятилетие, они про-
должают его дело: популяри-
зацию образования и просве-
щения.
— Золотая медаль Льва Нико-
лаева — это отработка креди-
та доверия, возложенного на 
человека, — считает дирек-
тор Департамента информа-
ции и печати МИД России, ла-
уреат награды 2015 года Ма-
рия Захарова. — Мне в свое 
время пришлось очень поста-
раться: мы делали все, чтобы 
развивать связанную с теле-
видением составляющую на-
шей работы. Освоили целый 
блок новых форматов обще-
ния — телемост, дистанцион-
ные встречи с журналистами. 
И те, кого мы награждаем се-
годня, — выдающиеся лично-
сти по всем показателям.
По словам Захаровой, главная 
особенность медали Николае-
ва в том, что она объединяет 
людей самых разных специ-
альностей и направлений од-
ной целью — просвещение по-
средством телевидения. В чис-
ле лауреатов заслуженной на-
грады — тележурналист и шо-
умен Андрей Малахов.
— Вся сегодняшняя церемо-
ния для меня посвящена тем, 
кто умеет помнить и кто умеет 
верить, — считает он. — 
Очень важно вовремя гово-

рить людям, что они что-то 
могут, кому-то помогают сво-
ими действиями — могу зая-
вить это, основываясь на соб-
ственном опыте. По мере теле-
визионной карьеры меняется 
жизнь, взгляды, мировоззре-
ние. Но я до сих пор безмерно 
благодарен, что мне когда-то 
дали возможность творить 
и действовать. И желаю, что-
бы каждому в нужный момент 
оказали поддержку.
Но главным приоритетом 
просвещения является непо-

средственно наука. Одним из 
тех, кто вышел на сцену за на-
градой, стал ученый, научный 
руководитель Лаборатории 
ядерных реакций имени Фле-
рова Юрий Оганесян.
— Я думаю, что выбор лауре-
ата среди ученых совершен-
но правильный и закономер-
ный, — утверждает прези-
дент Российской академии 
наук Александр Сергеев. — 
Юрий Оганесян — потрясаю-
щий ученый, оцененный по 
самым высоким стандартам. 

В прошлом году последний из 
найденных элементов табли-
цы Менделеева — 118-й — 
был назван его именем. Это 
говорит о многом. Огане-
сян — потрясающий органи-
затор науки, способный ве-
сти за собой к знаниям сотни 
людей.
Золотую медаль имени Нико-
лаева получили также дирек-
тор Центрального театра ку-
кол имени Сергея Образцова 
Ирина Корчевникова, заслу-
женный юрист России, пред-
седатель Общественного со-
вета при МВД Анатолий Куче-
рена, а также директор Госу-
дарственного музея изобра-
зительных искусств имени 
А.С. Пушкина Марина Лошак.
— Этот музей стал для меня 
настоящим домом, — при-
знается она. — А поэтому по-
лучать здесь сегодня эту на-
граду для меня — особенная 
честь. Любой профессионал, 
так или иначе соприкасаю-

щийся с искусством, чувству-
ет уникальное «лицо» нашего 
музея, его особенную, непо-
вторимую энергию. Мы не 
можем жить только про-
шлым. Каждый из нас должен 
расти, двигаться вперед. 
И мы готовы встречать и лю-
бить каждого нашего гостя за 
то, что он тянется к знаниям 
и просвещению.
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
e.stogova@vm.ru

Вчера 17:45 Директор Департамента информации и печати МИД России Мария Захарова вручает медаль имени Льва Николаева 
телеведущему Андрею Малахову. В центре — ведущий церемонии, журналист, медиаменеджер Александр Митрошенков

Вчера в Государ-
ственном музее 
изобразитель-
ных искусств 
имени Пушкина 
выдающимся 
отечественным 
деятелям науки 
и культуры вру-
чили Золотую 
медаль имени 
Льва Николаева. 

Редкие виды животных зоопарка обзавелись 
долгожданным потомством

Огромная пробка перекрыла въезд 
на территорию аэропорта

В 2017 году в Московском зо-
опарке родились почти 
600 детенышей. «ВМ» узна-
ла, какие виды обзавелись 
потомством.

Самое большое прибавление 
в зоопарке произошло у пред-
ставителей класса млекопита-
ющих (285 детенышей) 
и у птиц (157 птенцов). У реп-
тилий появился 91 детеныш, 
а у амфибий — 58. Потомство 
у обитателей зоопарка появ-
ляется с марта по октябрь. 
Поздней осенью и зимой слу-
чаи появления на свет малы-
шей крайне редки.
— Этот год не стал рекордным 
по количеству родившихся 
малышей. Но именно в ны-
нешнем году многие бездет-
ные пары обитателей зоосада 
обзавелись потомством, — от-
метили в пресс-службе Мо-
сковского зоопарка.

Значимым событием стало 
появление на свет птенца 
кафрских рогатых воронов. 
Пара африканских птиц посе-
лилась в зоосаде 20 лет назад. 
А их первое потомство появи-
лось только весной нынешне-
го года. Эти пернатые отлича-
ются яркой и запоминаю-
щейся внешностью. Свое на-
звание они получили благо-
даря крупному клюву с гор-
бинкой.
Кроме того, в зоопарке весной 
родилась капибара — водо-
свинка. В мае появился на 
свет и азиатский слоненок 
Филимон. Он родился у сло-
нихи Пипиты и слона Памира, 
живущих в Московском зоо-
парке с 1985 года. Это долго-
жданное событие не только 
для Москвы, но и для страны. 
Ведь в зоопарках России жи-
вут лишь 11 слонов, и четверо 
из них — в столичном.

Случилось долгожданное по-
полнение и у пары кудрявых 
безгорбых верблюдов — аль-
паков. 
Воспроизводство редких ви-
дов животных во многом зави-
сит от специалистов-зоологов, 
которые не только отвечают за 
их содержание, но и отбирают 
перспективные для выведения 
потомства пары.
— Чтобы создать условия для 
размножения некоторых ви-
дов животных, зоологам при-
ходится создавать для них 
естественную среду обита-
ния, — заключили в пресс-
службе зоопарка.
Отметим, что в прошлом году 
Московский зоопарк пережил 
настоящий звериный беби-
бум: тогда у обитателей сто-
личного зоосада родились 
1157 малышей.
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Вчера в аэропорту «Шереме-
тьево» образовался много-
километровый затор при вы-
езде из терминалов  F и D, 
а также при въезде в терми-
нал D. Причиной пробки, 
по словам очевидцев, стали 
неполадки в работе шлагба-
умов, однако пресс-служба 
воздушной гавани в беседе 
с «ВМ» опровергла факт их 
поломки.

С раннего утра пользователи 
социальных сетей писали об 
огромных заторах на подъез-
де к аэропорту «Шереметье-
во», утверждая, что пробки 
образовались из-за сломав-

шихся шлагбаумов на выезде 
с территории авиаузла. Но по 
словам руководителя Дирек-
ции по связям с общественно-
стью аэропорта «Шереметье-
во» Анны Захаренко, затор 
произошел из-за большого ко-
личества транспорта в утрен-
ние часы-пик.
— Из-за большого наплыва 
автомобильных средств прои-
зошла пробка, с утра в поне-
дельник на территории аэро-
порта было много людей, — 
поясняет Анна Захаренко. — 
Шлагбаумы работали исправ-
но, в штатном режиме. 
По мнению экспертов, частой 
причиной поломки шлагбау-

мов являются скачки напря-
жения в сети и попадание вла-
ги в блок управления.
— Однако чаще всего шлагба-
умы ломаются из-за баналь-
ного столкновения с автомо-
билем — машины порой бук-
вально сносят стрелу шлагба-
ума, — рассказал «ВМ» экс-
перт, сотрудник службы охра-
ны Виталий Генис. — Если 
стрела повреждена у основа-
ния, механическая поломка 
приведет к выводу из строя 
всей системы. Чтобы испра-
вить ситуацию, необходимо 
заменить стрелу. 
КАТЕРИНА РАДОМСКАЯ
k.radomskaya@vm.ru

АЛЕКСАНДР МИТРОШЕНКОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ АКАДЕМИИ 
РОССИЙСКОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ, 
ЧЛЕН МЕЖДУНАРОДНОЙ АКАДЕМИИ 
ТЕЛЕВИЗИОННЫХ ИСКУССТВ И НАУК 
ЭММИ
В девяностые годы, когда ка-
залось, что невежество запо-
лонило экраны телевидения, 
Лев Николаев оказался в чис-
ле тех, кто сохранил для нас 
атмосферу просветительства. 
И дело его не пропало. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

награждение

C ЕКАТЕРИНОЙ ЯСАКОВОЙ

городские 
новости

Библиотеки раздадут любителям 
чтения списанные книги

Дорога разгрузит улицы 
и наладит движение транспорта 

Полиция задержала подпольных 
банкиров-миллионеров

Вчера стало известно, что в декабре столичные библиотеки 
начнут раздачу устаревших книг. Новый дом обретут произ-
ведения художественной литературы, публицистика, науч-
но-популярные издания — всего 80 тысяч наименований.
Для того чтобы обогатить свою библиотеку, необходимо за-
регистрироваться на портале списанные-книги.рф, выбрать 
и забронировать интересующее издание. Причем установ-
лен лимит — десять книг в день. Позже читатель получит 
уведомление о статусе своего заказа, которое поступит на 
адрес электронной почты или же в личный кабинет на сайте. 
Бронь действует три дня, продлить ее можно два раза.

Вчера в Общественной палате Москвы прошли экспертные 
слушания комиссии по вопросам ЖКХ, капитальному ре-
монту и местному самоуправлению. Главной темой стала 
новая дорога, которая должна появиться в районе Филев-
ский парк. Дорога свяжет сразу три района Москвы, обеспе-
чит транспортную доступность, откроет выход к трем стан-
циям метро для жителей района. Свои мнения высказали 
жители района, муниципальные депутаты, руководство 
Москомархитектуры, представители проектных организа-
ций. Приглашенные эксперты ответили на вопросы собрав-
шихся.

Вчера столичная полиция разоблачила группу подпольных 
банкиров, заработавших на противоправной деятельности 
более 9 миллионов рублей. Об этом сообщил исполняющий 
обязанности начальника управления информации и обще-
ственных связей столичного управления МВД Юрий Титов.
Как стало известно, в рамках возбужденного в октябре уго-
ловного дела о незаконной банковской деятельности со-
трудники полиции ликвидировали организованную пре-
ступную группу. Ее участники, используя счета фиктивных 
организаций, проводили незаконные банковские опера-
ции без необходимых лицензионно-разрешительных доку-
ментов. 

Юные дарования почтили 
«маэстро тысячи стилей»

Цель выставки — обменяться 
накопленным опытом

Вчера в детской школе ис-
кусств имени И. Ф. Стравин-
ского в рамках 135-летия 
со дня рождения выдающе-
гося композитора Игоря 
Стравинского открылся арт-
фестиваль «Пять дней 
со Стравинским». Почетные 
гости фестиваля — прямые 
потомки выдающегося ком-
позитора.

Программа фестиваля вклю-
чает в себя не только концерты 
фортепианной музыки в ис-
полнении педагогов и учащих-
ся столичных школ искусств, 
колледжей и вузов, но и худо-
жественную выставку, показы 
фильмов о композиторе, ма-
стер-классы, а также премьеру 
современного прочтения опе-
ры-балета «История солдата», 

созданную Игорем Стравин-
ским для передвижного театра 
ровно 100 лет назад.
— Для нас важно не столько 
виртуозное исполнение про-
изведений композитора, 
сколько собственное видение 
и понимание музыкального 
материала учениками, — от-
мечает директор детской шко-
лы искусств имени И. Ф. Стра-
винского Наталья Карташева.
По мнению педагогов музы-
кальной школы, исполнение 
произведений Стравинского 
требует глубоких теоретиче-
ских знаний об эпохе и совре-
менниках композитора, кото-
рого часто называют «маэ-
стро тысячи стилей». 
— Такие фестивали крайне 
необходимы нашему обще-
ству, — говорит праправну-

чатая племянница компози-
тора, создатель Фонда Игоря 
Стравинского Анастасия Ко-
заченко-Стравинская. — 
К сожалению, в России сегод-
ня нет практически ничего, 
что было бы связано с име-
нем Стравинского — ни му-
зея, ни мемориальной квар-
тиры, ни подробной постоян-
ной экспозиции. Поэтому, 
безусловно, важна любая ак-
тивность, популяризирую-
щая творческое наследие 
Игоря Федоровича Стравин-
ского, одного из крупнейших 
мировых представителей му-
зыкальной культуры XX века. 
Я искренне рекомендую посе-
тить читателям «ВМ» этот 
арт-фестиваль.
ЮЛИЯ КАРАВАЕВА
edit@vm.ru

По итогам прошедшей в Мо-
скве международной вы-
ставки «denkmal. Россия — 
Москва 2017» корреспондент 
«ВМ» побеседовала с заме-
стителем главы Департамен-
та культурного наследия, 
главным археологом столи-
цы Леонидом Кондрашевым 
(на фото). 

На международной выставке 
было представлено 80 экспо-
нентов. Это на 20 больше, не-
жели в 2015 году.
Леонид Викторович, насколько 
это масштабное событие 
для Москвы — выставка 
denkmal?
Стоит начать с того, что Лейп-
цигские ярмарки насчитыва-
ют уже несколько веков свое-
го развития. Их стали органи-
зовывать еще в XIII столетии. 
Сейчас это те площадки, где 
производители товаров, услуг 
могут без посредников встре-
титься с потребителями. 
С 1994 года в рамках Лейпциг-
ской ярмарки стала прохо-
дить специализированная вы-
ставка denkmal (в переводе 
с немецкого — «памятник»). 
Москва в ней также участво-
вала. Немецкие коллеги не 
ограничились только своим 
городом. Так как международ-
ный форум на их территории 
проходит раз в два года, то 
в промежуточный год они вы-
бирают другие страны для 
проведения выставки. Это 
Шанхай и Москва. С прихо-
дом мэра столицы Сергея Со-
бянина в нашем городе стали 
проходить эти мероприятия.
Получается, что denkmal — 
это центральное событие 
для всех тех, кто заинтересо-
ван в охране и восстановлении 
памятников?
У России в целом и Москвы 
в частности есть большой 
опыт по организации выста-
вок на эту тематику, но они 
больше носят дидактический 
или торжественный характер. 
Но площадки, где заинтересо-
ванные стороны могли бы 
встретиться, не было. Посте-
пенно выставка denkmal ста-
ла развиваться.
Но ведь есть, наверное, 
и какие-то объекты, которые 
представляют общий интерес 
как для Москвы, 
так и для Лейпцига?
Действительно, такие памят-
ники существуют. В частно-
сти московские специалисты 
принимали участие в восста-
новлении Свято-Алексеевско-
го храма-памятника Русской 
Славы. Также в настоящее 
время идут переговоры о ре-
ставрации кладбища совет-

ских солдат. Немецкая сторо-
на его поддерживает, но рабо-
ты все-таки предстоят серьез-
ные и к ним подключатся рос-
сийские специалисты. Все это 
также обсуждается на фору-
ме. Но главное, что объединя-
ет участников выставки 
denkmal — это желание обме-

няться практиками, нако-
пленным опытом, найти но-
вых поставщиков материа-
лов, подрядчиков, обзаве-
стись контактами. Важна 
и деловая программа, в рам-
ках которой разворачиваются 
серьезные дискуссии. Дости-
жение этого года — непод-
дельный интерес к повестке 
международного форума, 
большое количество участни-
ков и посетителей. Даже когда 
начали разбирать стенды, го-
сти denkmal не спешили рас-
ходиться.
Какие-то новые технологии 
были представлены?
Немецкие производители 
представили новые материа-
лы. И наши реставраторы мог-
ли с ними обсудить их постав-
ки, цену и скидки, что также 
немаловажно.
Какие вопросы поднимались 
впервые на форуме?
Речь шла прежде всего о соз-
дании фондохранилищ, куда 
археологи могли бы сдавать 
свои коллекции. Важными 
становятся и вопросы профес-
сионального образования. 
Отрадно, что в рамках выстав-
ки появилась хорошая прак-
тика проведения конкурса 
среди учащихся столичных 
колледжей.

Готовите смену?
Ротация кадров нужна, Мо-
скве нужны молодые ремес-
ленники. И они хорошо себя 
показывают. К примеру, не 
так давно в Абу-Даби они по-
лучили золото за свои рабо-
ты, выполненные по програм-
ме WorldSkills. На форуме 
denkmal юные специалисты 
пообщались с маститыми, бо-
лее опытными коллегами.
В этом году на выставке свои 
стенды представили феде-
ральный Минкульт, московское 
правительство и регионы. Это 
говорит о расширении форума?
Да, выставка перестает быть 
сугубо московской. Хотя стер-
жень — это столичные нара-
ботки, связи и контакты на-
шего города и ведомств. Тем 
не менее между региональны-
ми и московскими организа-
циями нет конкуренции, на-

против, это гово-
рит об укрепле-
нии их сотрудниче-
ства. Помимо это-
го, впервые наши 
археологи показа-
ли итоги своей ра-
боты в Пальми-
ре. При помощи 
3D-технологий, во-
енных дронов они 
провели анализ со-
стояния тех терри-
торий и памят-
ников, которые по-
страдали от взры-
вов. Благодаря 

французским разработкам 
удастся создать компьютер-
ную модель разрушенных ар-
тефактов. Все камешки, раз-
бросанные по территории, бу-
дут пронумерованы, благода-
ря расчетам их удастся водру-
зить на свои места. На выстав-
ке была представлена колон-
на, созданная по факту на 
3D-принтере. Подобные тех-
нологии могут быть использо-
ваны для «протезирования» 
памятников. Пальмира — 
важный проект, который на-
ходится под эгидой ЮНЕСКО. 
Надеемся, что посетителей за-
интересовала лекция об этом 
уникальном месте.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

только у нас

Вчера 14:56 Учащиеся столичных школ искусств Диана Зиноватная, Илья Горбунов, Александр 
Доронин и Борис Луценко (слева направо) на открытии фестиваля «Пять дней со Стравинским»

Наши археологи 
впервые показали 
итоги работы 
с разрушенными 
памятниками 
Пальмиры

Свято-Алексеевский храм-
памятник Русской Славы 
был построен в честь по-
гибших русских солдат, 
воевавших в 1813 году 
с Наполеоном под Лейп-
цигом. Простоявшее в те-
чение более века двух-
этажное здание было 
не в лучшем состоянии. 
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Золотая медаль имени Льва Николаева была учреждена 
в 2011 году при поддержке Министерства образования 
и науки РФ в память об авторе и ведущем многих телевизи-
онных научно-популярных программ. Награда ежегодно 
вручается пятерым выдающимся россиянам за существен-
ный вклад в просвещение, популяризацию достижений на-
уки и культуры.
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Счет на секунды. Создана 
уникальная инсультная сеть

Как подчеркнул Николай Ша-
малов (на фото), столице уда-
лось достичь значительных 
результатов по снижению 
смертности от инсультов. Ко-
личество летальных случаев 
снизилось с 16,5 до 15,6 про-
цента. И динамика снижения 
набирает обороты. Это стало 
возможным благодаря созда-
нию инсультной сети в боль-
ничных комплексах города.
Начиная с 2017 года в стацио-
нарах, принадлежащих сети, 
было выполнено более 
170 процедур тромбоэкстрак-
ции. Это самый высокий по 
России показатель.  
Медики начинают оказывать 
помощь еще по дороге в ста-
ционар: проводят компьютер-
ную томографию головного 
мозга и сосудов 
и на основании по-
лученного резуль-
тата принимают 
решение о выпол-
нении тромбоэк-
стракции. Внедре-
ние  этой схемы ра-
боты уменьшило 
временные затра-
ты: от поступления пациента 
до начала лечения проходит 
не более 40 минут. 
— На практике эта процедура 
представляет собой выдува-
ние образования из сосуда, — 

рассказал главный внештат-
ный специалист-невролог 
при Департаменте здравоох-
ранения столицы Николай 
Шамалов. — Она проводится 
в операционной. Сперва мы 

находим тромб 
с помощью кон-
траста, а затем де-
лаем прокол в бед-
ренной артерии. 
Трубка имеет до-
статочную длину, 
чтобы достать до 
сосудов мозга. 
Дойдя до нужного 

места, мы избавляемся от вре-
доносного образования.
Как ранее пояснил министр 
правительства Москвы, руко-
водитель Департамента здра-
воохранения Алексей Хрипун, 

на протяжении последних 
7 лет высокотехнологичная 
медпомощь в Москве развива-
ется высокими темпами. 
— В три раза выросло количе-
ство подведомственных меди-
цинских организаций, оказы-
вающих такую помощь, — 
подчеркнул Алексей Хрипун. 
Сегодня горожане могут полу-
чить ее по 20 профилям 
в 48 стационарах столицы. 
Врачи применяют свыше 
1400 высокотехнологичных 
методов лечения. Для дальней-
шего внедрения этих методов 
было учреждено три гранта от 
правительства Москвы. 
Каждый из грантов «За при-
менение передовых техноло-
гий в столичном здравоохра-
нении» достигает 100 миллио-

нов рублей. Их получатели 
определялись по шести пока-
зателям, в числе которых ква-
лификация врачей, эффектив-
ность лечения, число госпита-
лизаций, а также количество 
исследований с помощью 
компьютерных и магнитно-
резонансных томографов.
По словам Алексея Хрипуна, 
специальная комиссия Депар-
тамента здравоохранения 
определила 10 лучших отделе-
ний реанимации и интенсив-
ной терапии. Одним из них 
стало отделение в городской 
клинической больнице № 31 
на улице Лобачевского. Это 
медучреждение получило 
тридцать миллионов рублей. 
ПАВЕЛ ЕФИМОВ
p.efi mov@vm.ru

Вчера 10:50 Инструктор-методист лечебно-физкультурного комплекса Светлана Фрисанкова и сиделка Зарема Муратова с помощью пациента центра Валерия Арутюняна 
демонстрируют возможности тренажера для восстановления больных после инсульта

Вчера главный 
внештатный 
специалист-не-
вролог при Де-
партаменте 
здравоохране-
ния Москвы Ни-
колай Шамалов 
проверил, как 
работает ин-
сультная сеть 
столицы.

Новаторский прием украсил 
фильм про великого художника

Друзья встречаются за столом — 
на лестничной площадке

Сегодня в одном из столич-
ных кинотеатров состоится 
премьерный показ докумен-
тального фильма «Я — Айва-
зовский, родом из Крыма». 
«ВМ» узнала, как создава-
лась картина.

Российско-армянский доку-
ментальный фильм повеству-
ет о том, как в настоящее вре-
мя в Крыму почитают знаме-
нитого художника-марини-
ста. Представил ленту в год 
200-летия со дня рождения 
Ивана Айвазовского извест-
ный режиссер-документалист 
Ашот Джазоян.
— В основу проекта легли ар-
хивные документы, историчес-
кие факты, — рассказал «ВМ» 
Ашот Джазоян. — Также были 
задействованы цитаты из пи-
сем. И, наконец, сами крымча-
не рассказывали историю жиз-
ни художника. Ведь жители 
Феодосии, откуда был родом 

Айвазовский, буквально жи-
вут его именем.
Это действительно так. В Фео-
досии в честь Айвазовского 
названы проспект и детская 
художественная школа. По-
жалуй, каждый человек в этом 
крымском городе гордится 
тем, что у него со знаменитым 
маринистом общая родина.
В сценарий фильма также 
были включены истории ра-
бочих и скульпторов, которые 
восстанавливали дом и моги-
лу художника. Съемочная 
группа встречалась с крым-
скими журналистами и крае-
ведами, чтобы найти точные 
места, изображенные на кар-
тинах Айвазовского. В част-
ности, важной задачей для 
съемочной группы было от-
разить тот самый холм, с кото-
рого художник рисовал вид на 
Феодосийский залив.
— В фильме был использован 
новаторский прием «оживле-

ния картин», — рассказал 
Джазоян. — С помощью муль-
тимедийной графики удалось 
превратить каждый этап жиз-
ни в полноценный видеоро-
лик. Зрители смогут посмо-
треть картину с реалистич-
ным погружением в прошлое, 
с удивительными душевными 
зарисовками настоящего 
и взглядом в будущее.
В фильме звучит проникно-
венная музыка Николая Рим-
ского-Корсакова из сюиты 
«Шехеразада» и произведения 
Михаила Глинки. Известно, 
что Айвазовский, обладавший 
хорошим музыкальным слу-
хом, исполнил Глинке три та-
тарские песни, впоследствии 
мелодии двух из них компози-
тор использовал для написа-
ния лезгинки, а третьей — для 
сцены Ратмира в 3-м акте опе-
ры «Руслан и Людмила».
ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА
e.yasakova@vm.ru

Спектакль «И снова «С насту-
пающим!» прошел 11 ноября 
на сцене Московского госу-
дарственного театра фоль-
клора «Русская песня», кото-
рым руководит певица На-
дежда Бабкина. 

Гости вечера смогли окунуть-
ся в по-настоящему новогод-
нюю атмосферу, созданную 
режиссером постановки Роди-
оном Овчинниковым.
По сценарию знаменитый те-
леведущий, успешный продю-
сер Кирилл Цандер за пару ча-
сов до Нового года возвраща-
ется домой и узнает, что от 
него ушла жена, забрав с собой 
дочь. Он вытаскивает празд-
ничный стол на лестничную 
площадку и собирается встре-
чать Новый год в одиночестве. 
Но тут дверь одного из лифтов 
открывается и появляется Дед 
Мороз, к изумлению Цандера 
оказавшийся его однокурсни-
ком. Только у него, Михаила 

Громова, биография сложи-
лась далеко не так благополуч-
но, как у его товарища. 
Две непохожих судьбы, два 
полярных характера в испол-
нении любимых актеров Ни-
колая Фоменко и Леонида Яр-
мольника заставят зрителей 
два часа то смеяться, то пла-
кать, сопереживая героям по-
становки.
— Спектакль проходит в на-
шем театре с осени 2015 года, 
а прежде ставился в «Совре-
меннике». В первоначальной 
версии партнером Леонида 
Ярмольника выступал актер 
Сергей Гармаш. Николай Фо-
менко придал его герою но-
вые черты, и спектакль заи-
грал новыми красками. В ко-
торый раз в зале был аншлаг. 
Хотя в сюжете присутствуют 
нотки грусти, эта новогодняя 
история поднимает настрое-
ние любому и придает веру 
в себя, — отметила пиар-ди-
ректор театрального агент-

ства «Арт-партнер XXI» Елена 
Борисова.
— Спектакль, как мне кажет-
ся, получился очень цельный 
и в то же время легкий, — го-
ворит Николай Фоменко. — 
Веселый, грустный, тонкий 
и романтичный.
АЛЕКСЕЙ ПИЩУЛИН
edit@vm.ru

Золотая спартакиада 
юных спортсменов

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Ситуация кардинально изме-
нилась благодаря скорой по-
мощи, приезжающей теперь 
быстрее и умело оказываю-
щей первую помощь в крат-
чайшие сроки. Затем больно-
го быстро доставляют в один 
из крупнейших сосудистых 
центров города, — заявил 
мэр. — Благодаря уникально-
му оборудованию, которое по-
явилось в наших больницах, 
профессионализму врачей 
своевременно оказывается 
высококвалифицированная 
помощь тысячам и тысячам 
больных.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

модернизация

Неполная 
реабилитация

Верховный Совет СССР 14 ноября 1989 года принял де-
кларацию «О признании незаконными и преступны-
ми репрессивных актов против народов, подверг-
шихся насильственному переселению, и обеспече-

нии их прав». Можно ли сказать, что тем самым в позорной 
странице истории нашей страны была поставлена точка?
Декларация появилась в условиях перестроечных дискус-
сий о роли сталинских репрессий. В этом смысле она ста-
ла «актом покаяния» за сталинские преступления, кото-
рый был необходим по нравственным соображениям. 
В то же время в документе даже не перечислены все ре-
прессированные народы. Зато содержится «осуждение 
практики насильственного переселения целых народов 
как тяжелейшего преступления» и даны гарантии, «что 
впредь такое не повторится». Все.
В апреле 1991 года вышел уже закон о реабилитации ре-
прессированных народов, предписывавший, чтобы до 
конца 1991 года правительство обеспечило «практиче-
ское восстановление законных прав репрессированных 
народов, включая предо-
ставление соответствую-
щих льгот гражданам, мо-
билизованным в годы Ве-
ликой Отечественной вой-
ны в рабочие колонны, 
а также установить по мере 
создания экономических 
и социальных условий по-
рядок, размеры и меха-
низм материальных ком-
пенсаций лицам, непосредственно подвергшимся на-
сильственному переселению». Но в конце 1991 года кон-
чился, как известно, сам Советский Союз.
Потом уже появились законы, в которых были определе-
ны льготы репрессированным. Народы же как таковые 
должны были довольствоваться лишь «реабилитацией», 
без, к примеру, компенсации утраченного имущества 
и тем более реституции его.
До сих пор нет единой точки зрения даже по числу «ре-
прессированных народностей». Ни в одном законе нет ис-
черпывающего списка. Большинство историков считает, 
что репрессии коснулись 14 народов целиком, а 48 — ча-
стично. Наиболее крупными народностями стали калмы-
ки, крымские татары, карачаевцы, чеченцы, ингуши, бал-
карцы, немцы. Однако досталось и корейцам, грекам, 
курдам и многим другим.
В законе 1991 года также говорилось о «восстановлении 
территориальной целостности» до насильственного пе-
рекраивания границ. Но как это делать и что такое «на-
сильственное перекраивание границ», об этом ни слова. 
При том, что из репрессированных народов — немцы, ка-
рачаевцы, калмыки, ингуши, чеченцы, балкарцы и крым-
ские татары — лишились национальных автономий.
Возможно, в этой «недоделанности» по части реабилита-
ции и кроются причины тех межэтнических трений, по-
рой весьма острых, которые происходили уже в постсо-
ветской России. С другой стороны, поднимать сейчас за-
ново вопрос о реабилитации по новому кругу и тем более 
давать повод неонационалистам спекулировать на этой 
теме, возможно, стало бы поводом для новых волнений. 
В этом смысле иногда прошлое лучше забыть, чем идти 
с ним в будущее.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

актуально

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Окончание ига отметили 
Божественной литургией
В этом году окончание Стоя-
ния на реке Угре (11 ноября 
1480 года), которое считает-
ся завершением монголо-та-
тарского ига, впервые попало 
в реестр памятных дат. По-
ка — регионального значе-
ния. Спецкор «ВМ» побывал 
на праздновании в Калуж-
ской Свято-Тихоновой пусты-
ни и поприсутствовал на ос-
вящении здания будущего 
музея «Возрождение Рос-
сийской государственности».

Основные торжества прошли 
во Владимирском скиту пу-
стыни, на территории которо-
го действует музей  «Великое 
стояние на реке Угре».
— Впервые в истории нашего 
отечества в Калужской обла-
сти установлен праздник окон-
чательной победы Великого 
стояния на Угре. Значение это-
го события — эпохальное, — 
рассказал «ВМ» наместник мо-
настыря Свято-Тихонова пу-
стынь архимандрит Тихон (За-
вьялов). —  Ведь после того как 
войска хана Ахмата отступи-
ли, московское княжество, 
а потом и царство обрело на-
стоящую независимость от 

Орды. И К сожалению, за про-
шедшие 500 лет это событие не 
освещалось ярко и подробно. 
Наша мечта, чтобы эти торже-
ства праздновались не только 
в Калужской области, но и по 
всей русской земле. Потому 
что событие, которое мы отме-
чаем, — общегосударственно-
го значения.
Уже с самого раннего утра, не-
смотря на дождливую погоду, 
к Владимирскому скиту начал 
стягиваться народ. Двухчасо-
вую Божественную литургию 
отслужил епископ Тарусский 
Серафим (Савостьянов). А по-
том крестным ходом участни-
ки праздника прошли к строя-
щемуся зданию музея «Воз-
рождение государства Рос-
сийского». Там был совершен 
обряд освящения здания.
— Великий князь Московский 
Иоанн III явился для Руси 
в XV веке настоящим свето-
чем, — рассказал епископ Се-
рафим. — На его долю выпало 
непростое время. Он первым 
решился отказаться платить 
дань Орде. Тем он показал 
силу духа. Да, он колебался, 
но в самый тяжелый момент 
его духовник,  архиепископ 

Ростовский и Ярославский Ва-
сиан обратился к нему с пись-
мом. Он утвердил князя 
в вере. 
С крыши музея, со смотровой 
площадки, видно, как несет 
свои воды речка Угра, разде-
лившая историю Российского 
государства на два отрезка — 
«до» и «после». 
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
a.zernakov@vm.ru

3 октября Иван III оставил 
Москву и направился к го-
роду Кременец (сейчас 
село Кременское Медын-
ского района Калужской 
области), где остался с не-
большим отрядом, 
а остальные войска отпра-
вил к берегу Угры. Не-
сколько небольших сты-
чек так и не переросли 
в глобальное сражение. 
11 ноября ордынский хан 
Ахмат принял решение 
отвести войска от Угры 
вглубь своих земель.

справка

11 ноября 2017 года. Владимирский скит Калужской Свято-Тихоновой пустыни. Епископ 
Тарусский Серафим (Савостьянов) и архимандрит Тихон (Завьялов)

Вчера в столице наградили 
команду Москвы — победи-
теля всероссийской VIII Лет-
ней спартакиады учащихся. 
Торжественную церемонию 
посетила корреспондент 
«ВМ».

Финальные соревнования 
спартакиады продлились 
с 6 июня по 15 августа. За зва-
ние лучших боролись более 
восьми тысяч юных спортсме-
нов из 83 регионов. В про-
грамму турнира вошли 
44 дисциплины, среди кото-
рых баскетбол, гандбол, вело-
гонки, стрельба из лука, гре-
ко-римская борьба, футбол 
и другие виды спорта.
Бесспорными лидерами чем-
пионата стали москвичи. 
Команда столицы заняла пер-
вое место в общекомандном 
зачете среди регионов, насе-
ление которых превышает 
два миллиона человек. На 
втором месте расположился 
Санкт-Петербург, а бронза 
досталась нашим ближай-
шим соседям — Московской 
области.
Громкое звание столичной 
команде помогли завоевать 
упорный труд и вера в себя.
— Мы как представители сто-
лицы всегда настроены на по-
бедный результат, — отмечает 
заместитель директора учи-
лища Олимпийского резерва 
№ 2 по спортивно-методиче-
ской работе Алексей Свирин, 
участвовавший в подготовке 
юных спортсменов к соревно-
ваниям. — Но каждая спарта-
киада — это отдельная исто-
рия, поэтому мы всегда очень 
тщательно готовимся к ним, 
победу нам принесло стрем-
ление к ней и долгие трени-
ровки.
Москвичка Саша Быкова 
принесла команде золото 
и три серебра в спортивном 
плавании среди девочек 
2003–2004 годов рождения. 
О своей победе она знает дав-
но, но перед церемонией на-
граждения все равно волну-
ется. А вот ее коллега по ко-
манде, 15-летняя Даша При-
данникова, чувствует себя 
уверенно. На спартакиаде 
она завоевала звание лучшей 

художественной гимнастки 
своего возраста.
— Соревнования позади, — 
говорит она. — Сейчас я чув-
ствую только радость.
Поздравить юных спортсме-
нов пришли именитые гости — 
олимпийский чемпион по фех-
тованию и министр спорта 
России Павел Колобков, четы-
рехкратный олимпийский 
чемпион по плаванию Алек-
сандр Попов, самый титуло-
ванный российский теннисист 
Евгений Кафельников, чемпи-
онка мира по художественной 
гимнастике Ольга Капранова.
Наград удостоили девять 
команд, среди которых, поми-
мо Москвы и Подмосковья, 
оказались Приморье, Мордо-
вия, Калининградская, Ле-
нинградская и Тюменская об-
ласти, Санкт-Петербург, а так-
же Северная Осетия.
— От имени дружной и яркой 
команды Москвы я благодарю 
организаторов спартакиады 
учащихся и поздравляю всех 
победителей и призеров, — 
сказал олимпийский чемпион 
в беге на 1000 метров, руково-
дитель Департамента спорта 
и туризма Николай Гуляев, 
получая награду за столич-
ную команду. — Мы стара-
лись. Мы смогли.
ЯРОСЛАВА КОСТЕНКО
y.kostenko@vm.ru

ПАВЕЛ КОЛОБКОВ
МИНИСТР СПОРТА РФ

Мы давно приняли решение 
возрождать спартакиады. 
Для победителей и призеров 
это первые крупные соревно-
вания. Это первый и важный 
этап на пути становления 
профессиональных спортс-
менов, когда они могут пока-
зать все, на что способны. 
Победители спартакиады — 
это наши восходящие звез-
ды, и нужно очень внима-
тельно относиться к их буду-
щему. Они приложили много 
усилий, многое в них вложи-
ли родители и тренеры. Мы 
будем следить за успехами 
каждого из них и поможем 
им реализоваться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛЕОНИД ЯРМОЛЬНИК
АКТЕР, ЛАУРЕАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ПРЕМИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Мы как-то встретились с Ко-
лей Фоменко, и за кружкой го-
рячего грога возникла идея 
сделать что-то вместе. Мой ге-
рой Кирилл Цандер — это со-
бирательный образ. Это и Ур-
гант, и Нагиев, и Фоменко, 
и чуть-чуть Ярмольник... 
Успешный шоумен, у него есть 
все, что является формальным 
показателем удачи в жизни. 
Он замечательный парень.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

35 000 москвичей пере-
жили инсульт. Из них 
30 000 — ишемический 
инсульт. Он обусловлен 
нарушением проводимо-
сти сосудов мозга: их су-
жением, тромбозом или 
образованием воздуш-
ных пробок. На борьбу 
с патологией направлена 
работа инсультной сети. 
В результате введения 
схемы, от поступления па-
циента с диагнозом «ин-
сульт» до начала лече-
ния проходит не более 
40 минут.

справка
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Новый способ победить 
долги по зарплате

С предложением выступил ру-
ководитель Главного след-
ственного управления След-
ственного комитета РФ по 
Москве Александр Дрыманов.
— Мы внесли предложение 
в Департамент труда и соци-
ального развития Москвы 
о формировании так называ-
емого фонда выплат заработ-
ной платы сотрудникам орга-
низаций, попавших в слож-
ную экономическую ситуа-
цию, — сообщил Дрыманов. 
По его словам, такой меха-
низм мог бы быть аналогич-
ным работе Агентства по 
страхованию вкладов в бан-
ках или страховкам по тури-
стическим путевкам. 
— В настоящее время указан-
ный вопрос находится в ста-
дии согласования, — пояснил 
Дрыманов.
По его словам, за девять меся-
цев этого года — по сравне-
нию с аналогичным периодом 
2016-го — число поступив-
ших следователям обраще-
ний о невыплате зарплат или 
других выплат выросло на 
30 процентов. 
— Рассмотрение обращений, 
проведение процессуальных 
проверок и расследование 
уголовных дел о преступлени-
ях, предусмотренных статьей 
145.1 УК РФ, находятся на осо-
бом контроле, — подчеркнул 
Дрыманов. — Руководители 
территориальных подразде-
лений и следственных управ-
лений по административным 
округам на постоянной осно-
ве проводят личные приемы 
граждан по фактам невыпла-
ты заработной платы, обра-
щения которых ставят на осо-
бый контроль.

Вместе с тем, подчеркнул Дры-
манов, приоритетным при 
расследовании таких уголов-
ных дел, как и при проведении 
проверок, является возмеще-
ние ущерба потерпевшим.
Будет ли создан подобный 
фонд? В столичном Депар-
таменте труда и социальной 
защиты столь спорную ини-
циативу комментировать от-
казались.

— Я прекрасно понимаю де-
партамент, потому что пред-
ложение явно непроработа-
но, — поясняет руководитель 
направления «Финансы и эко-
номика» Института современ-
ного развития Никита Мас-
ленников. — Это предложе-
ние странное, причем сразу 
с нескольких точек зрения.
Например, по словам экспер-
та, с точки зрения экономики.

— У нас что — вернулись 
1990-е и зарплаты по полгода 
не платят, а люди голодают? — 
удивляется Никита Ивано-
вич. — Да нет. Невыплаты зар-
платы — проблема точечная, 
и для Москвы — далеко не са-
мая актуальная. 
И у работодателя предложе-
ние тоже вызывает вопросы.
— С чего бы это я, ответствен-
ный руководитель, буду пла-

тить за разного рода жули-
ков? — поясняет эксперт. — 
Предлагается фактически до-
полнительный налог. Если 
его ввести, многие работода-
тели начнут менять юридиче-
ские адреса и регистриро-
ваться в других регионах, 
чтобы не платить. Например, 
в Московской области. В ито-
ге налоги потекут мимо го-
родской казны.
Эксперт уверен: подобное 
предложение — оригиналь-
ный способ переложить от-
ветственность с силовиков, 
которые по долгу службы 
обязаны работать с неради-
выми бизнесменами и «вы-
бивать» из них зарплату, на 
некий фонд.
— Это что, от бессилия что ли? 
Дайте нам подпорку в виде 
фонда? — рассуждает экс-
перт. — В общем, предложе-
ние, мне кажется, вряд ли кто-
то поддержит.
Кандидат экономических 
наук, преподаватель МГУ 
им. Ломоносова Антон Епи-
шев уточняет:
— В Москве могут задержи-
вать зарплату разве что инди-
видуальные предпринимате-
ли или мелкие компании, ра-
ботающие по «серой» схеме. 
Всевозможные автомастер-
ские, салоны красоты, неболь-
шие магазины продуктовой 
и иной розницы.
Так что, если вы не хотите 
быть в числе обманутых, про-
сто не работайте по «серой» 
схеме. Всегда можно найти 
место, где платят вполне офи-
циальную зарплату. И если 
у вас нормальный трудовой 
договор, правильно оформ-
ленные трудовые отношения 
с «белой» зарплатой, то 
и проб лемы с невыплатой не 
возникнут. А если возник-
нут — суд будет всегда на ва-
шей стороне.

Советский плакат 1964 года. Тезис «Как работал, так и заработал» сегодня, к сожалению, 
не всегда кажется очевидным. Долги по зарплате есть даже в Москве

Столичные сле-
дователи, веду-
щие уголовные 
дела по невыпла-
там зарплаты, 
предложили соз-
дать фонд для ра-
ботников орга-
низаций в столи-
це, где есть долги 
перед сотрудни-
ками. 

Банковские вклады 
стали сокращаться
Москвичи стали забирать 
деньги из банков. Эксперты 
строят версии.

Банковский сектор лихора-
дит. Так, в июне граждане от-
несли в банки рекордное 
в этом году количество 
средств. Общий объем вкла-
дов вырос на 621 миллиард 
руб лей. А уже в конце октября 
Российская система банков-
ского учета (РСБУ) сообщала, 
что только за сентябрь роз-
ничные клиенты забрали из 
Бинбанка, много офисов ко-
торого расположено в Мо-
скве, вкладов на 55,1 милли-
арда рублей, а из Сбербан-
ка — на 50,3 миллиарда руб-
лей. Уже второй месяц Сбер-
банк показывает отток 
средств физлиц. В октябре 
объем вкладов на балансе 
банка сократился на 0,3 про-
цента. Несколько уменьшил-
ся объем вкладов в Альфа-
банке, Промсвязьбанке и у не-
которых других крупных 
игроков рынка.
— С Бинбанком все ясно. Как 
и в ситуации с «Открытием», 
народ испугался банкротства 
и просто стал снимать сред-
ства. «Вдруг деньги пропа-
дут?» Это чистая психоло-
гия, — рассуждает кандидат 

экономических наук, препо-
даватель МГУ имени Ломоно-
сова Виктор Петрищев.
Финансовый аналитик Вяче-
слав Путиловский уточняет:
— В начале лета и осенью эко-
номическая ситуация практи-
чески не отличалась. Поэтому 
какими-то экономическими 
факторами я бы ситуацию 
объяснять не стал.
Впрочем, эксперт высказал 
предположение: отток вкла-
дов может быть связан с пони-
жением ипотечных ставок.
— Чтобы получить кредит на 
покупку жилья, необходимо 
внести первый взнос, а чем он 
выше, тем меньше последую-
щие переплаты. Возможно, 
именно поэтому россияне 
стали массово снимать деньги 
со своих счетов — они нужны 
как раз на первый взнос, — 
предполагает эксперт.
Ян Арт, эксперт комитета Гос-
думы по финансовым рын-
кам, считает:
— Все крупные банки сейчас 
очень устойчивы. Если кто-то 
забирает вклады, то это явле-
ние чисто эмоциональное. 
Возможно, оно связано со сни-
жением процентных ставок 
по депозитам. Кстати, некото-
рые банки уже начали их не-
много повышать.

новости

Интернет-реклама 
стала доходнее
В третьем квартале 
2017 года объем рынка 
рекламы в интернете со-
ставил 41 миллиард ру-
блей, впервые превысив 
аналогичные показате-
ли ТВ-сегмента — 
36,7 миллиарда рублей. 
Об этом свидетельству-
ют данные Ассоциации 
коммуникационных 
агентств России (АКАР). 
По итогам трех кварта-
лов, рынок интернет-
рек ламы (115–116 мил-
лиардов рублей) также 
практически догнал ТВ 
(116–117 миллиардов 
рублей). В США интернет 
обошел телеканалы 
по рекламным доходам 
в прошлом году, в Вели-
кобритании это событие 
произошло еще пять лет 
назад.
■
Новая выгодная 
профессия
От 250 до 500 тысяч руб-
лей в месяц предлагают 
сейчас на рынке труда 
специалистам по санк-
циям. Эта профессия, 
по данным кадровых 
агентств, становится все 
более востребованной. 
В услугах экспертов 
по санкциям нуждаются 
инвестфонды, в частно-
сти при крупных банках, 
и управляющие компа-
нии олигархов, которые 
попали под санкции. 
Об этом заявил партнер 
юридической компании 
Dentons Артем Жаво-
ронков, занимающийся 
юридическим консуль-
тированием по вопросам 
санкций. По его словам, 
большой спрос на таких 
специалистов есть 
и со стороны консалтин-
говых компаний.
■
У банкиров будет 
свой кодекс
Совет российской Ассо-
циации банков выступил 
с предложением к Цент-
робанку создать кодекс 
поведения для противо-
действия недобросовест-
ной конкуренции у кре-
дитных организаций. 
— Мы готовим предло-
жения, как в рамках ас-
социации разработать 
соответствующий доку-
мент, который позволил 
бы нам реагировать 
на проявления недобро-
совестной конкурен-
ции, — заявил глава 
пресс-службы ассоциа-
ции Георгий Лунтовский.

почин

процентов соста-
вит рост цен 
на шампанское 
к Новому году. 
Об этом заявил гла-
ва Национальной 
торговой ассоциа-
ции Вадим Зуйков. 
Рост, по его словам, 
будет связан с уве-
личением спроса. 

цифра
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Средство 
от инфляции

Минэкономразвития снизило ожидания по инфля-
ции на 2017 год. Как предполагает ведомство, она 
составит не 2,7–3,2, а 2,5–2,8 процента. При этом, 
как пояснил глава министерства Максим Ореш-

кин, «инфляция в годовом выражении до конца года оста-
нется ниже трех процентов». 
Все это просто замечательно, но, согласитесь, придя 
в продуктовый магазин или заправляя автомобиль, мы 
в три процента как-то не очень верим. Потому что сама 
жизнь подсказывает: инфляция выше. Причем суще-
ственно. Что же получается? Министр лукавит? На самом 
деле — нет. Он говорит о «средней инфляции», которая 
напоминает шутку о средней температуре по больнице. 
Если же проанализировать изменения цен на продукты, 
входящие в минимальную продуктовую корзину, выяс-
нится: они подорожали не на три процента, а куда серьез-
нее. В чем дело? А дело в том, что на продукты очень высок 
спрос. Ведь покупку нового холодильника, телевизора, 
автомобиля практически всегда можно отложить. При-
чем часто на неопределен-
ный срок. Поэтому товары 
длительного спроса неред-
ко не растут, а даже снижа-
ются в цене. Практически 
во всех сетях бытовой тех-
ники один сезон скидок 
сменяет другой. 
Но что бы ни случилось, 
хлеб, молоко, крупы, овощи 
мы покупали и покупать бу-
дем. А значит, цены можно потихоньку (или не потихонь-
ку) повышать. Кто это делает? В наименьшей степени — 
производители. В куда большей степени инициаторы ро-
ста цен — оптовые и розничные продавцы продуктов. 
В том числе — крупные торговые сети. Потому что если 
литр кефира, например, за год подорожает на 10–15 про-
центов, его все равно купят. То же самое касается бензина. 
Литр бензина АИ-92 к концу октября подорожал на 5,7 про-
цента. А зимнее дизельное топливо — на 10,3 процента. 
Это в 2–3 раза выше «среднего» уровня инфляции. Причем 
подорожание бензина будет происходить и дальше, пото-
му что правительство постоянно повышает акцизы на топ-
ливо. Как в этой ситуации быть нам, потребителям? 
Эффективной защитой от инфляции может стать измене-
ние нашего потребительского поведения. Уже сейчас, как 
уверяют представители торговых сетей, все большее ко-
личество покупателей предпочитает приобретать исклю-
чительно акционный товар — на который сегодня скид-
ки. А если скидки на нужный товар нет, люди идут в сосед-
нюю сеть. Благо в Москве, например, магазины разных 
сетей часто стоят друг напротив друга. 
Резко снизить затраты на автомобиль можно, изменив 
свое транспортное поведение. В центр Москвы, где все пар-
ковки платные — можно, например, доехать на метро.

СЕРГЕЙ 
СМИРНОВ
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

мнение

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Заработать и получить
В Госдуму внесен законопроект, согласно которому признанным банкротами гражданам могут списать долги, если у них нет имущества для погашения долга. 

Авторы законопроекта считают, что у процедуры банкротства физического лица должна быть «социально-реабилитационная цель». А в этом выпуске страницы 
«Финансы» мы рассказываем о новом способе победить долги по зарплате, ситуации с инфляцией, банковскими депозитами и других новостях рынка.

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Если же вам, москвичу, 
задерживают зарплату, 
обращайтесь в Город-
скую инспекцию по труду: 
ул. Домодедовская, 24, 
корп. 3 (станция метро 
«Домодедовская»). Теле-
фон горячей линии 
для консультаций 
(495) 343-91-90. Обра-
щаться можно по будням 
с 9:30 до 18:00. 

кстати
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Будущие офицеры готовы вести 
и бои, и репортажи

В этом году Военный универ-
ситет в  день открытых две-
рей посетили более тысячи 
человек. Будущие абитуриен-
ты и их родители прибыли из 
самых разных уголков стра-
ны. У стендов университета 
столпились ребята из Екате-
ринбурга, Владимира, Волго-
града, Краснодара, Санкт-
Петербурга. Немало среди 
них и москвичей. Не протол-
кнуться.
Военно-гуманитарный фа-
культет, финансово-эконо-
мический, прокурорско-след-
ственный, морально-психо-
логического обеспечения 
вой ск... Здесь обучают самым 
разным специальностям. 
И будущим курсантам есть из 
чего выбрать. Университет 
готовит психологов, эконо-
мистов, юристов, переводчи-
ков, социальных педагогов, 
журналистов и даже... воен-
ных дирижеров.
— Изменения, которые прои-
зошли в военном ведомстве 
в последнее время, внушают 
доверие, — говорят супруги 
Коренюгины, Виктор и Юлия. 
У них в этом году в Военный 
университет собрался посту-
пать сын Андрей. — Служба 
вновь стала престижной. Поэ-
тому ничего удивительного 
в том, что мы рассматриваем 
Военный университет как 
один из возможных вариан-
тов поступления, нет. 
Современная Российская ар-
мия получает новейшие об-
разцы вооружений, создан-
ные с использованием новей-
ших технологий. Военный 
университет не отстает, 
в учебных аудиториях есть все 
самое необходимое для полу-
чения знаний. 
— Информация, которую на 
лекциях получают курсанты, 

оцифрована, и  ребята могут 
получать ее прямо с экра-
на, — рассказывает препода-
ватель кафедры информати-
ки и управления Вера Кати-
на.  — В электронном виде 
осуществляется и контроль за 
успеваемостью. Всегда мож-
но узнать, как работает над 
учебным материалом тот или 
иной курсант.
Признаться, вид преподавате-
лей этого вуза меня несколько 
удивил. Многие из них, как 
медработники, одеты в белые 
халаты. Оказывается, во вре-
мя посещения вуза министр 
обороны РФ Сергей Шойгу 
высказал предложение, что 
неплохо было бы придумать 
какую-то униформу для пре-
подавательского состава. 
А поскольку многие из препо-
давателей работают с техни-
кой, решено было всех одеть 
в халаты. Новшество прижи-
лось и многим понравилось.
Для абитуриентов одна из са-
мых привлекательных специ-
альностей — журналистика.
— Сначала я в музыкальном 
училище осваивал кларнет, 
а потом решил стать военным 

журналистом, — признается 
курсант первого курса Роман 
Грачев. — Надеюсь попасть 
в какую-нибудь горячую точ-
ку, ведь я же будущий офицер. 
— И чем же, на твой взгляд, от-
личается работа военного 
корреспондента от граждан-

ского? — интересуюсь я у Ро-
мана. Но его опережает дру-
гой первокурсник, Владислав 
Клещев. 
— В случае необходимости мы 
можем вести бой и командо-
вать взводом, — уверенно по-
ясняет он. 
Умению обращаться с оружи-
ем ребята учатся в специально 

оборудованном классе, напо-
минающем тир. Только огонь 
из пистолета Макарова, авто-
мата или пулемета Калашни-
кова, гранатомета РПГ-7 ве-
дется здесь лазерными луча-
ми. Мишени — на полукру-
глом экране, куда выводится 

изображение с про-
ектора.
— Мы можем ими-
тировать практи-
чески любую бое-
вую ситуацию — 
бой в городе, 
в лесу, даже в пу-
стыне. Стрелять 
по целям могут 
сразу несколько 
человек, одновре-
менно обучаясь 
огневому взаимо-
действию. Все как 

в настоящем бою, — расска-
зывает начальник лаборато-
рии Константин Зверев. Он 
отвечает за огневую подго-
товку курсантов. 
Такие виртуальные тиры для 
обучения используются и в во-
инских частях.
— Что касается военных жур-
налистов, — рассказывает по-

мощник начальника учебно-
методического отдела Иван 
Губачев, — то после оконча-
ния нашего университета без 
работы они не останутся.  — 
Могут распределиться в груп-
пы информационного обеспе-
чения, которые существуют 
в некоторых родах войск, или 
пойти работать в военные из-
дания.
Кстати, и будущие военные 
журналисты, и курсанты дру-
гих факультетов в обязатель-
ном порядке проходят обуче-
ние на кафедре автомобиль-
ной подготовки. Будущий за-
щитник Отечества должен 
уметь и машину водить.
— У нас даже есть специаль-
ный стенд, где можно сыми-
тировать управление автомо-
билем, создаются и самые не-
предвиденные дорожные си-
туации, — говорит замести-
тель завкафедрой Владимир 
Кунцман. — Хотите, можно 
смоделировать проезд у регу-
лируемого перекрестка со 
светофором? Создадим и до-
рожную разметку любой 
сложности — не выходя из ау-
дитории. 

Но базовые знания курсанты 
все-таки получают во время 
отработки приемов строевой 
подготовки и на марш-
бросках — причем в полном 
снаряжении, в костюмах хим-
защиты и в противогазах. 
Проходят такие занятия на 
территории университета. 
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

28 октября 12:37 Курсант первого курса Военного университета Министерства обороны Роман Грачев в аудитории, где проходят занятия по стрельбе в «виртуальном 
тире», осваивает ручной противотанковый гранатомет РПГ-7

День открытых 
дверей прошел 
в Военном уни-
верситете Ми-
нистерства обо-
роны РФ. Корре-
спондент «ВМ» 
отметил необы-
чайный ажио-
таж у будущих 
курсантов и их 
родителей. 

Такая вот собачья работа. 
Искать мины и взрывчатку
В учебном Центре инженер-
ных войск ВС РФ проходит 
сбор кинологов минно-ра-
зыскной службы. Корреспон-
дент «ВМ» узнал, как содер-
жатся и обучаются здесь слу-
жебные собаки.

Все вожатые, как в минно-ра-
зыскной службе Вооруженных 
сил РФ называют кинологов, 
прибыли в поселок Николо-
Урюпино Московской области 
из самых разных уголков стра-
ны. Вместе с четвероногими 
питомцами они будут отраба-
тывать навыки в поиске взры-
воопасных предметов и проде-
монстрируют, на что способны 
их питомцы — восточноевро-
пейские овчарки и лабрадоры.
— Главное в обучении соба-
ки,  — говорит преподаватель 
минно-разыскной службы 
майор Денис Ярлыков,  — что-
бы она искала и находила 
мины или взрывчатку. Ведь 
обу ченный пес обязательно 
среагирует в аэропорту на че-
ловека, недавно побывавшего 
и стрелявшего в тире. Собачий 
нос лучше всякого прибора об-
наружит взрывчатые веще-
ства. Животное непременно 
приляжет или сядет рядом. 
В учебном центре животные 
обучаются военной науке.
— Чтобы животное хорошо 
искало мины, его нужно гото-
вить месяца два-три, специ-
ально натаскивать на запа-
хи, — говорит майор Ярлы-
ков. — В нашем деле обычно 

задействуются собаки-двух-
летки.
В учебном центре корреспон-
денту «ВМ» удалось разгово-
риться с вожатым служебных 
собак инженерной разведки 
разминирования, рядовым-
контрактником Арсеном Хиз-
риевым. 
— Работать с собакой очень 
интересно, — признается 
он. — Вот у моего подопечно-
го — лабрадора по кличке 
Чак — интересный характер. 
Ему бы поесть да поспать — так 
что приходится воспитывать. 
А другой пес с  удовольствием 
ищет взрывчатку, как будто 

ждет повышения по службе. Но 
у собак такого не бывает, даже 
дополнительная пайка не по-
ложена  — еды вдоволь. 
...С раннего утра собаки ищут 
«закладку», сделанную майо-
ром Ярлыковым. Она спрята-
на в земле и прикрыта кам-
нем. Собаки безошибочно на-
ходят смертоносный тайник 
и ложатся рядом. А вот с поло-
сой препятствий у четвероно-
гих несколько похуже. Хотя 
такое «собачье ГТО» им про-
сто необходимо  — чтобы 
всегда быть в форме. 
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Количество контрактников 
растет с каждым годом
В этом году в ряды Воору-
женных сил будет призвано 
130 тысяч человек — 
на 18 тысяч человек меньше 
по сравнению с прошлым 
годом. 

Сокращение числа молодых 
людей, которые на целый год 
отправятся в армию, связано 
с увеличением числа кон-
трактников. Современной 
армии необходимо больше 
высококлассных специали-
стов, для которых служба яв-
ляется не только выполнени-
ем конституционного долга, 
но и постоянным призвани-
ем и профессией. 
Сегодня число тех, кто хочет 
на год надеть военную фор-
му, даже больше, чем предус-
мотрено планами Генераль-
ного штаба. Ситуация срав-
нима с конкурсом во многие 
престижные вузы — несколь-
ко человек на место. В этой 
ситуации военкоматы могут 
отобрать годных не только по 
показателям здоровья, но 
и по личным и профессио-
нальным качествам.
— Не секрет, что сегодня от-
дается приоритет контракт-
ной службе, и призывники, 
окончившие высшие учеб-
ные заведения, отправля-
ются в научные роты, где они 
продолжают работу по про-
филю той специальности, ко-
торую получили в универ-
ситете, — рассказал комис-
сар объединенного военного 

комиссариата Чертановско-
го района Дмитрий Дубров-
ский. 
Среди желающих служить по-
прежнему наибольшей попу-
лярностью пользуются войска 
специального назначения, де-
сант и части морской пехоты. 
Однако требования к призыв-
никам, желающим надеть 

тельняшки с синими или чер-
ными полосками, очень высо-
кие. Приоритет отдается мо-
лодым людям, имеющим 
спортивные разряды, закон-
чившим курсы ДОСААФ. 
Сокращение призывников 
привело к качественному 
улучшению снабжения. По-
мимо формы на сборных пун-
ктах все, кто дожидается от-
правки в войска, получают со-
временный сухой паек, до-
рожный несессер с гигиени-
ческими принадлежностями 
и специальную сим-карту для 
связи с родителями. 
Кстати, если солдат-срочник 
долго не выходит на связь с ро-
дителями, заместитель ко-
мандира части по воспита-
тельной работе непременно 
ему об этом напомнит. Жизнь 
и здоровье призывника и спо-
койствие его родителей — на 
первых местах.
Призывников из столицы в ос-
новном ждут воинские части 
Западного военного округа. 
Это тоже тенденция новейше-
го времени — служить рядом 
с домом. Безусловно, будут 
и те, кто попадет на Тихооке-
анский или Северный флот, 
однако таких призывников 
будет немного и они, как пра-
вило, сами изъявили желание 
там служить. Призывные ко-
миссии сегодня по возможно-
сти стараются идти навстречу 
желаниям будущих солдат.
ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
edit@vm.ru

ИГОРЬ МИШУТКИН
НАЧАЛЬНИК ВОЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА

В нашем вузе учебный про-
цесс ведется на 50 кафедрах, 
на которых трудится квалифи-
цированный преподаватель-
ский состав — 123 доктора 
и 516 кандидатов наук, 
144 профессора, 325 доцен-
тов. Изучаются 40 иностран-
ных языков. Более 60 ученых 
университета являются акаде-
миками и членами-корре-
спондентами различных ака-
демий. Фактически на каждых 
трех курсантов университета 
приходится один преподава-
тель с ученой степенью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Собак обычно используют 
там, где техника не справ-
ляется. Ведь миноискате-
ли реагируют только 
на металл, газоанализа-
торы — на частички 
взрывчатых веществ 
в воздухе. Эти устройства 
бесполезны, если бомба 
безосколочная и нахо-
дится, например, в пла-
стиковой бутылке. Собаки 
же работают безотказно. 

справка

Курсанты 
учатся стрелять 
в лазерном тире 
из всех видов 
оружия

альма-матер

специальных блоч-
но-модульных го-
родков емкостью 
от 30 до 250 человек 
были построены 
в воинских частях, 
обеспечивающих 
противовоздушную 
и противоракетную 
оборону Москвы 
этой осенью.

цифра
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Снова боятся — 
значит, уважают

Российские действия в Сирии заставили многие зару-
бежные державы по-новому относиться к нашей 
стране и ее возможностям. Главный же результат 
операции в Сирии — создан потенциал неядерного 

стратегического сдерживания, и не просто создан, но 
и продемонстрирован всему миру. То есть теперь мы спо-
собны сдерживать потенциального противника не толь-
ко силами ядерной триады, но и неядерными средствами. 
И в первую очередь — крылатыми ракетами. Это крыла-
тые ракеты воздушного базирования Х-101 и крылатые 
ракеты морского базирования «Калибры». И, конечно, 
ракеты, которые использует оперативно-тактический ра-
кетный комплекс «Искандер-М».
Конечно, для всего этого нужны носители — самолеты 
стратегической авиации для Х-101, надводные и подво-
дные корабли, оснащенные пусковыми установками для 
«Калибров». Но в любом случае у российских Вооружен-
ных сил появились возможности поражения целей на 
дальности до 4500 километров. Это очень серьезный ва-
риант применения ору-
жия, заставивший многих 
наших партнеров поволно-
ваться. Все эти разработки 
были успешно «обкатаны» 
в Сирии.
Кроме того, были созданы 
центры подготовки полет-
ных заданий, использова-
ны новые алгоритмы про-
граммирования и оцифро-
ванные карты местности — то есть вся необходимая ли-
нейка для проведения столь сложных операций с исполь-
зованием крылатых ракет у нас в Вооруженных силах 
имеется. Точность применения подобных крылатых ра-
кет на огромных расстояниях произвела настоящий фу-
рор. Россию рассматривают теперь как куда более опас-
ного противника, чем ранее.
Очень хорошо показала себя в Сирии фронтовая авиация. 
Это многоцелевые фронтовые истребители Су-30СМ 
и Су-35, фронтовые бомбардировщики Су-34. Были при-
менены новые средства поражения со спутниковым наве-
дением, что дало беспрецедентную точность. Была ис-
пользована стратегическая авиация, имеющая на воору-
жении как высокоточные авиабомбы, так и те же крыла-
тые ракеты. Применялись боевые вертолеты Ка-52 и Ми-
28, новая экипировка, новые системы войсковой связи. 
То есть вся гамма того оружия, которое сегодня стоит на 
вооружении Российской армии. Можно упомянуть про 
новейшие подводные лодки улучшенного типа 636, ма-
лые ракетные корабли — Балтийской, Каспийской и Чер-
номорской флотилий — как пусковые установки для «Ка-
либров» — что они и продемонстрировали. Малые ракет-
ные корабли показали себя грозным оружием. И, нако-
нец, прошел обкатку наш единственный пока авианосец 
«Адмирал Кузнецов» — его новые палубные Миг-29 отра-
ботали свои боевые задачи в Сирии. 
России есть чем обороняться и есть чем ответить.

ИГОРЬ 
КОРОТЧЕНКО
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ

знай наших!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Сегодня на нашей традиционной странице «Армия» мы расскажем о тенденциях осеннего призыва в столице, о том, где в Москве готовят специалистов 
для современных вооруженных сил и почему до сих пор собачий нос остается для саперов одним из самых лучших индикаторов наличия взрывчатых веществ. 
Также ведущие военные эксперты поделятся данными о новинках, которые поступают на вооружение Российской армии. 

цитата

С 2013 года 
при научно-ис-
следовательских 
институтах 
и военных акаде-
миях сформиро-
вано 12 научных 
рот. Военнослу-
жащие этих 
подразделений 
приняли уча-
стие в выполне-
нии более 500 на-
учно-исследова-
тельских работ, 
направленных 
на повышение 
боеспособности 
Вооруженных 
сил России.

ВАЛЕРИЙ ГЕРАСИМОВ
НАЧАЛЬНИК ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ШТАБА ВС РФ

Осенний призыв
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Контрактники

Срочники

3 ноября 2017 года. Майор Денис Ярлыков и его подопечный Чак на полигоне
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Плотность населения: 
высока, но не критична

Москва, если верить стати-
стике, имеет огромный по-
тенциал для развития терри-
тории. По данным Мосгорста-
та, плотность населения, 
а значит, и застройки в раз-
ных округах сейчас может от-
личаться более чем в 100 раз. 

Сегодня тройка наиболее 
плотно населенных округов 
выглядит так: Северо-Восточ-
ный, Южный, Юго-Западный. 
На квадратный километр 
здесь приходится, соответ-
ственно, 13,9, 13,6 и 12,7 ты-
сячи жителей. 
— Ничего удивительного. 
Ведь все эти округа — совокуп-
ность огромных спальных рай-
онов с очень плотной высот-
ной застройкой, — поясняет 
член столичного Союза архи-
текторов, урбанист Михаил 
Полежаев. — Первым мог бы 
стать и юго-восток, но там ве-
лики площади промзон и есть 
парк «Кузьминки», занимаю-
щий немалую часть терри-
тории. 
Наиболее «свободный» в пла-
не населения округ в пределах 
МКАД — Западный. Здесь на 
квадратный километр «всего» 
около семи тысяч человек.
— Запад изначально застраи-
вался как округ элитный, — 
пояснил эксперт. — Кутузов-
ский проспект, район главно-
го здания МГУ. Это все строи-

лось для номенклатуры и луч-
ших ученых страны. Позднее, 
уже при Ельцине, дома для 
членов правительства стали 
строить в Крылатском. Фор-
мально этот район сейчас счи-
тается спальным, но фактиче-
ски — одним из самых доро-
гих в Москве.

Если брать территорию вну-
три МКАД, то плотность насе-
ления здесь — одна из самых 
высоких среди мегаполисов 
мира: свыше 10 тысяч человек 
на квадратный километр. 
Даже в Шанхае, для сравне-

ния, это около шести тысяч 
человек, а в Мехико — 9500.
— По плотности населения 
внутри МКАД Москву можно 
сопоставить с Дели, Каиром 
и Сеулом, — пояснил Михаил 
Полежаев. — Поэтому идея 
расширения города, когда Мо-
сква разом выросла в 2,4 раза, 

была очень умест-
на. Ведь для разви-
тия необходимо 
пространство.
Сегодня на ква-
дратный километр 
территории, если 
учитывать всю Мо-
скву, приходится 
уже 4800 чело-
век — в два с лиш-
ним раза меньше, 
чем было до 1 июля 
2012 года. Самым 
«свободным» в пла-

не населения стал Троицкий 
округ — всего 100 жителей на 
один квадратный километр. 
А вот в Новомосковском окру-
ге — уже 600. Но по сравнению 
с исторической частью Мо-
сквы это очень мало.

Ирина Ирбитская, директор 
Центра градостроительных 
компетенций РАНХиГС, до-
бавляет:
— Дело не в плотности населе-
ния, а в правильной организа-
ции общественных про-
странств. В Москве есть спаль-
ные районы, где на квадрат-
ный километр территории 
приходится 40 тысяч человек! 
И что? Если эти массы людей 
правильно «распределены», 
ощущения тесноты не будет. 
Вот, например, спортивные 
площадки, здесь молодежь. 
Вот детские — тут мамы 
с детьми. Вот народный парк 
со скамейками и дорожками 
для неспешных прогулок. 
Здесь в основном пенсионе-
ры. Если не превращать дворы 
и междворовые территории 
в парковки и правильно орга-
низовать пространства, то ме-
ста хватит всем. Критической 
нагрузкой на территорию 
в мировой практике считает-
ся 45 тысяч человек на ква-
дратный километр. Нам до 
нее еще очень далеко. 

Самая высокая 
плотность жите-
лей — в Северо-
Восточном окру-
ге столицы. 
В Троицком же 
округе, для срав-
нения, на ква-
дратный кило-
метр приходит-
ся в 139 раз 
меньше людей.

Мосгорстат: количество наиболее опасных преступлений 
неуклонно снижается
Уровень преступности, со-
гласно данным Мосгорстата, 
неуклонно падает. 

Наиболее серьезно уровень 
преступности в столице сни-
зился в прошлом году. В ны-
нешнем тенденция сохрани-
лась.
— Мы добились  снижения ко-
личества наиболее опасных 
преступлений: убийств, изна-
силований, умышленного 
причинения тяжкого вреда 
здоровью, грабежей, квартир-
ных краж, — заявил началь-
ник столичного главка МВД 
Олег Баранов. — Можно ска-
зать, что нам удалось повы-
сить безопасность граждан, 
сохранить эффективный кон-
троль над криминогенной си-
туацией в городе.
Антон Цветков, председатель 
Комиссии Общественной 
пала ты РФ по безопасности, 
уверен:
— Статистика и реальная 
жизнь все-таки разные вещи. 
Да, тяжких и особо тяжких 
преступлений в Москве стало 
меньше. Убийства, грабежи, 
разбои довольно трудно «не 
заметить». Тем более что ру-
ководство столичной поли-
ции делает все, чтобы подчи-
ненные эти преступления не 
только не скрывали, но и рас-
крывали, — пояснил экс-
перт. — А вот много таких 

преступлений, как кражи, — 
например, кошельков в метро 
или изнасилований — в поли-
цейскую статистику просто не 
попадает. Жертвы воров ча-
сто просто не верят, что поли-
ция кого-то найдет и уж тем 
более вернет деньги. А изна-
силованные женщины боятся 
позора. Это, впрочем, всегда 
имело место. Поэтому, сколь-
ко у нас изнасилований 
и краж, мы не знаем.
Валерий Елизаров, научный 
руководитель Центра по изу-
чению проблем народонасе-
ления экономического фа-
культета МГУ им. М. В. Ломо-
носова,  связал снижение пре-
ступности с уменьшением 
в Москве числа мигрантов.
— Не секрет, что они соверша-
ют довольно большое количе-
ство преступлений. Но начи-

ная с 2014 года — из-за кризи-
са — количество мигрантов 
стало снижаться. А значит, 
стало и меньше преступле-
ний. Это далеко не главный 
фактор, но он тоже, на мой 
взгляд, влияет на статистику.
С такой точкой зрения согла-
сен и Олег Баранов. 
— За пределы Российской Фе-
дерации в прошлом году вы-
дворено 40 тысяч иностран-
ных граждан, нарушивших 
миграционное законодатель-
ство, в том числе 6624 — 
в форме административного 
выдворения. Это позволило 
на 17 процентов сократить ко-
личество преступлений, со-
вершенных иностранцами, — 
пояснил начальник столично-
го главка МВД.
Согласно данным статистики 
(см. нижнюю таблицу) чаще 
всего преступления в Москве 
совершают «лица, не имею-
щие постоянного источника 
дохода».
— Если перевести на челове-
ческий язык, это бездельни-
ки, которые просто не жела-
ют работать, — уверен Антон 
Цветков. — Чтобы не найти 
в Москве работу и не прокор-
мить себя, нужно серьезно 
постараться. Но эти люди 
даже и не пробуют. Я бы отнес 
их к категориям маргиналов 
и профессиональных пре-
ступников.

Количество преступлений (по данным ГУВД Москвы)
Январь–
март 
2017

В процентах 
к январю–
марту 
2016

Январь–
март 2016 
в процентах 
к январю–
марту 2015

Зарегистрировано преступлений (ед.) 35 764 76,0 100,8

из них:

умышленное убийство и покушение  на убийство 79 84,0 97,9

умышленное причинение тяжкого вреда здоровью 238 98,8 94,9

изнасилование и покушение на изнасилование 23 63,9 66,7

вымогательство 94 108,0 129,8

разбой 270 71,4 75,6

грабеж 1149 64,4 84,4

кража 14 907 65,7 106,0

мошенничество 7109 83,8 136,4

Большинство россиян считают 
столицу идеальной для карьеры
Большинство жителей регио-
нов считают Москву очень 
перспективным, но трудным 
для освоения городом.

Работать и учиться лучше 
в столице, а вот жить, воспиты-
вать детей и любить можно где 
угодно. В этом, согласно опро-
су ВЦИОМа, убеждено боль-
шинство наших соотечествен-
ников. 
Российскую столицу наши со-
отечественники считают горо-
дом больших возможностей, 
где лучше получать образова-
ние (56 процентов), работать 
(52 процента), достичь мате-
риального благополучия 
(50 процентов), а вот в других 
сферах плюсы огромного ме-
гаполиса не столь очевидны.
Порядка трети и более граж-
дан полагают, что как в Мо-
скве, так и в других регионах 
РФ можно одинаково просто 
начать собственное дело 
(45 процентов), стать влия-
тельным человеком или с ин-
тересом проводить свой досуг 
(по 36 процентов).
Большинство жителей страны 
считают одинаковыми усло-
вия в столичном и других горо-
дах для выражения граждан-
ской позиции (67 процентов), 
любви (66 процентов), жизни 
в удовольствие (58 процентов) 
и воспитания детей (57 про-

центов). А меньше всего, со-
гласно опросу, привлекатель-
на столица с точки зрения эко-
логии (78 процентов), жилищ-
ного вопроса (52 процента) 
и безопасности (42 процента). 
Хотя сами москвичи не склон-
ны видеть в этом проблем, бо-
ятся этого в основном иного-
родние жители.
— В Москве в плане экологии 
не так все плохо, как думают. 
Что самое главное, динамика 
положительная. Снижается 
количество выбросов, идет мо-
дернизация промышленно-
сти. Легче стало дышать, — 
убежден директор природоох-
ранных программ независи-
мой экологической организа-
ции «Зеленый патруль» Роман 
Пукалов. — По количеству зе-
леных насаждений в сравне-
нии с Лондоном, Парижем 
и Римом мы далеко впереди.
Что же касается цен на жилье, 
то, как пояснил кандидат эко-
номических наук, преподава-
тель МГУ Виктор Петрищев, 
эта цена напрямую коррелиру-
ет со средней зарплатой.
— Доходы населения и цена 
жилья взаимозависимы. Да, 
в Нижнем Новгороде кварти-
ры дешевле московских, но на-
столько же и ниже зарпла-
ты, — пояснил эксперт. — До-
ступность жилья везде одина-
кова — закон рынка. 

новости

Стали больше 
производить
Индекс промышленного 
производства в Москве 
в октябре по сравнению 
с октябрем 2016 года со-
ставил 107 процентов. 
Оборот розничной тор-
говли по сравнению 
с оборотом октября 
2016 года составил 
105 процентов. Таким 
образом, город за по-
следний год стал боль-
ше производить и про-
давать. При этом потре-
бительские цены за по-
следний год выросли 
на 3,9 процента. Реаль-
ная ( с учетом инфляции) 
зарплата сократилась 
за последний год 
на 0,9 процента.
■
Вышел краткий 
городской 
справоч ник
Он называется «Москва 
в 2010–2016 годах». 
Здесь публикуются ос-
новные показатели, ха-
рактеризующие соци-
ально-экономическое 
положение в Москве 
в 2010–2016 годы. Пред-
ставлены данные о тер-
ритории и населении, 
рынке труда, уровне 
жизни населения, фи-
нансовом состоянии 
предприятий, ценах 
и тарифах, инвестицион-
ной деятельности, 
внешнеэкономических 
связях, показатели дея-
тельности предприятий, 
относящихся к добыва-
ющим, обрабатываю-
щим и осуществляющим 
производство и распре-
деление электроэнер-
гии, газа и воды, данные 
о потребительском рын-
ке и других видах дея-
тельности.
■
Безработица 
серьезно сократилась
На конец октября 
2017 года не имели за-
нятий и активно искали 
работу 38,9 тысячи моск-
вичей. Из них 28 тысяч 
человек были офици-
ально признаны безра-
ботными.
По данным Департамен-
та труда и социальной 
защиты населения горо-
да Москвы, численность 
не занятых трудовой де-
ятельностью, ищущих 
работу, по сравнению 
с июлем 2017 года 
уменьшилась на 5,1 про-
цента, по сравнению 
с августом 2016 года — 
на 26,9 процента. 

тенденции

человек, по данным столичной мэрии, 
составля ет «дневное» население Москвы. 
Это примерно на 2,5 миллиона человек 
больше, чем «ночное», — за счет ежеднев-
но приезжающих работать.

цифра

15 000 000

Пора менять 
методы работы

Статистика как наука изучает количественную сто-
рону социально-экономических процессов. Конеч-
но — в неразрывной связи с их качеством. И количе-
ственные, и качественные показатели серьезно за-

висят от используемых статистической службой методов 
исследований. Но эти методы, увы, не всегда способны 
дать точную информацию о предмете или явлении.
Вот, например, согласно данным статистики, средняя зар-
плата в Москве — около 60 тысяч рублей. А сколько на са-
мом деле — не знает никто. Потому что при подсчете сред-
ней, во-первых, учитывается исключительно «белая» зар-
плата. Ни «серую», ни «черную» Росстат используемыми 
им методами подсчитать не в состоянии. Во-вторых, зар-
плата очень интересным образом усредняется. Допустим, 
уборщица получает 30 тысяч рублей в месяц, а топ-
менеджер — три миллиона. Их зарплаты складывают 
и делят, получая некую среднюю. И эта средняя зарплата 
имеет к реальности, согласитесь, довольно отдаленное 
отношение.
Или взять, к примеру, ста-
тистику населения. Сегод-
ня мы даже население Мо-
сквы точно подсчитать не 
в состоянии. Если учиты-
вать его по числу пропи-
санных, получается неточ-
ная цифра — ведь огром-
ное количество людей жи-
вет без прописки. Если счи-
тать по данным переписи, 
то точность тоже весьма относительна. Ведь, например, 
ты имеешь право даже не открывать переписчикам дверь 
квартиры. Ты можешь назвать любой доход и любую на-
циональность. При мне, например, проходили перепись 
шесть граждан Узбекистана. Они называли себя русски-
ми именами и гражданами России. А переписчики, обра-
тите внимание, не имеют право требовать удостоверяю-
щие личность документы. В итоге получилось, что, по 
данным последней переписи, свыше 90 процентов мо-
сквичей — русские. Но лично я в этом не очень уверен.
Или другой яркий пример: замужних женщин в России 
и Москве в частности почему-то всегда существенно боль-
ше, чем женатых мужчин. Почему? Потому что брак без 
штампа в паспорте огромное число мужчин настоящим 
не считают. А женщины — считают. В итоге мы не знаем, 
сколько у нас браков официальных, а сколько могут счи-
таться сожительством. Но для того чтобы понять происхо-
дящие в обществе процессы, это, согласитесь, довольно 
важно.
Нет, я не считаю, что Росстат обманывает. Просто методы, 
которые ведомство использует, нуждаются в совершен-
ствовании. Особенно если учесть, что в 2020 году ожида-
ется новая перепись населения. И власти важно пони-
мать, кто и как живет в нашей стране.

ИГОРЬ 
КУЗНЕЦОВ
ВЕДУЩИЙ 
НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА 
СОЦИОЛОГИИ РАН

исследования

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Рубли и метры счет любят
Мосгорстат обнародовал очередную серию статистических отчетов, отражающих некоторые нюансы жизни в столице. В этом выпуске тематической страницы 
«Статистика» мы рассказываем о плотности населения в разных округах Москвы, снижении уровня преступности в городе, мнении жителей провинции о жизни 

в столице, а также о том, как зависят результаты статистических исследований от их методов. Также публикуем последние новости Мосгорстата.

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

В отдельных 
спальных районах 
на каждый гектар 
приходится 
400 жителей 

Январь–
март 
2017

В процентах 
к январю–
марту 
2016

Январь–
март 2016 
в процентах 
к январю–
марту 2015

Выявлено лиц, совершивших преступления, чел. 9773 87,4 99,5

из них:

несовершеннолетних 148 74,4 102,6

женщин 1627 84,0 101,5

учащихся, студентов 298 81,4 99,5

не имеющих постоянного источника дохода 6353 81,8 101,3

из них безработных 7 33,3 123,5

Кто совершает преступления

На поддержку работы по-
лиции столичные власти 
в прошлом году выдели-
ли 2,5 миллиарда рублей. 
Полицейским дают так 
называемые московские 
доплаты к зарплате. Так, 
начальники отделов по-
лиции получают по 50 ты-
сяч рублей.

справка

Столичные жители в цифрах
ПЛОТНОСТЬ НАСЕЛЕНИЯ ПО АДМИНИСТРАТИВНЫМ ОКРУГАМ (тыс. человек/кв. км) ВОЗРАСТНОПОЛОВАЯ СТРУКТУРА НАСЕЛЕНИЯ (тыс. человек)

РОЖДАЕМОСТЬ, СМЕРТНОСТЬ И ЕСТЕСТВЕННЫЙ ПРИРОСТ НАСЕЛЕНИЯ 
(тыс. человек)
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точка Сегодня точку в номере ставит торжественная церемония освящения и установки колоколов на строящийся храм Святого благоверного князя Александра Невского 
в деревне Пыхтино поселения Внуковское Новой Москвы. Для прихожан и настоятеля протоиерея Елевферия Колодезного (в центре) это большое событие. Колоко-
ла были отлиты на заводе в подмосковном Жуковском. Самый большой весит 820 килограммов, а маленький всего четыре. Колоколов тринадцать — именно столь-
ко может уместиться на звоннице. Такое количество необходимо для разных видов звона. Верующий, воцерковленный человек различает их и понимает значение. 

БОЖЕСТВЕННАЯ ЛИТУРГИЯ В ЧЕСТЬ ОКОНЧАНИЯ ОРДЫНСКОГО ИГА ➔ СТР. 4

специально 
для «вм»
Специалисты Гидромет-
центра составили 
для «ВМ» эксклюзивный 
прогноз на ноябрь. 
На этой неделе в столице 
будет облачно. Темпера-
тура не опустится ниже 
нуля. Неделя с 20 
по 26 ноя бря прогнозиру-
ется достаточно сухой, 
температура составит 
+1– 4°С днем. В послед-
нюю неделю месяца ожи-
дается мокрый снег.

В минувшие выходные без особого шума прошла 
на Первом проба «народного комментатора» фут-
бола. Им стал, выиграв объявленный каналом кон-
курс, уланудинец Юрий Дамбаев, известный своим 
участием в КВН. Опыт требует осмысления.

Прорыва не вышло

Конечно, женщинам судить о футболе и его коммен-
таторах примерно так же глупо, как мужчинам — 
о качестве дамских колготок. Однако и не выска-
заться не могу, благо хоть и была в то время ребен-

ком, но помню, как «зажигал» Николай Озеров, рвал душу 
Котэ Махарадзе, да и голос Владимира Маслаченко ни с ка-
ким другим не перепутаю. Нынешний эксперимент Перво-
го спорный, но и претензий к пулу комментаторов накопи-
лось немало, так что любые движения в этом смысле надо 
рассматривать как позитивные. Конечно, сейчас просто 
пошли по пути подмены профессионала «самородком», но 
вывод из увиденного и услышанного — странный. Дамба-
ев вел себя ничем не хуже среднестатистического коммен-
татора «Матч ТВ». Но выводы из этого можно сделать раз-
ные. Можно говорить о его высокой подготовке, а можно 
судить-рядить об уровне профессиональности наших «про-
фи». И паузы были в комментариях точно такие же, как бы-
вает, когда трансляцию ведет сам Виктор Гусев — он, кста-
ти, как добрый ангел опекал новичка, за что ему спасибо. 

Но прорыва какого-то не 
получилось. А ведь на носу 
чемпионат мира, не пора ли 
уже разогревать эту неиз-
менную составляющую 
футбольного шоу? Ведь 
классный комментатор мо-
жет вытянуть и сделать 
«смотрибельным» любой, 
даже провальный «бой». 
Эх, горе-горькое, но как тут 

Михаила Галустяна не вспомнить с его «футбольными эк-
зерсисами» в «Нашей Раше»?
А может, попробовать опыт той же Украины? Там, как мно-
гим известно, давно практикуется «разделенный экран»: 
матчи идут в прямом эфире, а на платных частотах пуска-
ют их «расшифровку» для продвинутых пользователей — 
там по ходу дела появляется и статистика, и какие-то справ-
ки, и чат болельщиков выводится на экран. И «заводит» это 
больше, чем тишина. А время идет... 
Пока не отпускает телевидение тема революции. «Кры-
льями империи» Первый канал планировал «осенить» 
100-летие Октября изначально, да все перебила иннова-
ционная идея с «Троцким». Теперь настает черед и «Кры-
льев», но сама тема начинает уже набивать оскомину. 
В этом смысле решение НТВ перенести показ «Хождения 
по мукам» ближе к концу ноября кажется верным. Но во-
обще пошло с перебором. Если вспомнить, что нам еще 
был обещан сериал «Ленин», да еще и документальные 
проекты-исследования идут один за одним по всем кана-
лам, аж страшно становится. Возникает ощущение, что 
Владимир Ильич со товарищи уже взял не только почту-
телеграф-телефон и мосты, но и целиком «Останкино». 
Ну и последнее. Горькие известия об уходе Михаила За-
дорнова и Бориса Ноткина многих выбили из колеи. Ми-
хаила Николаевича вспоминали всем миром, меня же 
больно кольнуло, что относительно другой потери, Бори-
са Исаевича, высказалось значительно меньше людей. 
Дело это добровольное, конечно, но если вспомнить, у ка-
кого количества звезд он взял за свою жизнь интервью, 
просто немеешь от злости. 
Что же касается скандала, развернувшегося вокруг имени 
Божены Рынски, сначала разместившей в соцсетях в день 
смерти Задорнова неоднозначно воспринимаемый анек-
дот, а затем написавшей про Бориса Ноткина, что по жиз-
ни он был «тютей», но в конце ее совершил мужественный 
поступок, то тут что скажешь? Иная лягушка всему рада, 
лишь бы был повод квакнуть во всю мощь. Болотце буль-
кнет в ответ, да и утихнет, а ей — радость незатейливая: 
напомнила о себе! И пусть радуется, убогонькая.

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

телекритик

включайся!
Гостями постоянной рубрики «Народы Москвы» станут 
адыги и дагестанцы. Они расскажут о своей культуре, 

национальных обычаях и традициях.

сетевое вещание «ВМ»

Прямой эфир   15 ноября   16:00   vm.ru 
Программа «Сквозной эфир»

Курс биткоина 
рухнул почти 
на 30 процентов.
И как вам?

АЛЕКСАНДР ЗАХАРОВ
КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК, 
ПАРТНЕР КОНСАЛТИНГОВОЙ 
КОМПАНИИ

Я склоняюсь к мнению, что па-
дение биткоина произошло 
искусственно. Скорее всего, 
это простая спекуляция. Сам 
инструмент криптовалюты яв-
ляется монополизированным, 
и контроль над ним находится 
в руках нескольких держате-
лей, способных «сдувать» курс. 
Вообще как технология блок-
чейн перспективна и может 
помочь банкам работать эф-
фективнее, но не может заме-
нить их совсем, и вряд ли спо-
собна вызвать реальный инте-
рес инвесторов.

МИХАИЛ ШЛЯПНИКОВ
ФЕРМЕР, ИЗОБРЕТАТЕЛЬ 
СОБСТВЕННОЙ КРИПТОВАЛЮТЫ

Скачки биткоина не вызыва-
ют у нас особого беспокой-
ства, потому что в отличие от 
него, нестабильного и под-
верженного спекуляциям, 
созданная на нашем сельхоз-
предприятии криптовалюта 
подкреплена реальным про-
изводством.

ЮРИЙ ПРИПАЧКИН
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ КРИПТОВАЛЮТ

Обвал — это результат атаки 
хакеров, которые хотели пред-
ложить сообществу заменить 
биткоин на новую независи-
мую монету биткоин кэш. Эта 
атака показала две вещи. Во-

первых, то, что рынок уже 
сформировался определен-
ным образом. Даже такие ата-
ки, куда были привлечены не-
сколько миллиардов долларов 
или десятки тысяч биткоинов, 
принесли только временный 
успех. Биткоин крайне устой-
чив, и его падение на 30–40 
про центов на самом деле пока-
зало его стабильность. Эта си-
стема уже является развитой. 
Второй вывод — кроме битко-
инов, в будущем появится не-
сколько драйверов (биткоин 
кэш, эфириум и ряд других 
криптовалют, входящих в пер-
вый десяток), которые будут 
продолжать развивать рынок 
криптовалют. Это, в свою оче-
редь, неминуемый этап разви-
тия. Жаль только тех людей, 
которые могли вчера потерять 
деньги, хотя у них была воз-
можность отыграться. 

ЭЛИНА СИДОРЕНКО
ПРОФЕССОР МГИМО, РУКОВОДИТЕЛЬ 
РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО ОЦЕНКАМ 
РИСКОВ ОБОРОТА КРИПТОВАЛЮТЫ 
ПРИ ГОСДУМЕ РФ

Биткоин в силу своей высокой 
востребованности, как ника-
кая другая валюта, подвержен 
спекулятивным колебаниям 
и, самое главное, информаци-
онному воздействию. В отли-
чие от традиционных валют, 
которые основываются на ре-
альной экономике, криптова-
люты традиционной эконо-
микой не поддерживаются. 
Курс биткоина был чрезвы-
чайно завышен. Столь боль-
шая динамика не была чем-то 
подкреплена, и мы ожидали 
падения. Колебание в 30 про-
центов является обычным яв-
лением для такого инстру-
мента. Эта изменчивость 
лишний раз подтверждает 
опасения Центробанка отно-
сительно регулирования 
криптовалют. В ближайшее 
время курс будет постепенно 
восстанавливаться.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

Криптовалюта биткоин, до недавнего времени показы-
вающая на мировых биржах рекорды стоимости, стала 
резко падать в цене. Как сообщило международное 
агентство Bloomberg, вчера курс биткоина снизился 
на 29 процентов по сравнению с достигнутым 8 ноября.

вопрос дня

Оперой «Распутин» дирижировал потомок 
князя Феликса Юсупова

Гидрометцентру передадут гаубицы 
и суперкомпьютер

В годовщину 100-летия ре-
волюции в московский театр 
«Геликон-опера» из Австра-
лии приехал прямой потомок 
князя Феликса Юсупова 
Александр Бригер. Он дири-
жировал оркестром в спекта-
кле «Распутин». Напомним, 
что именно князь Юсупов — 
убийца Григория Распутина. 
Корреспонденту «ВМ» Алек-
сандр Бригер рассказал, на-
сколько сильны в нем гены 
его решительного предка, 
и поделился впечатлениями 
от Москвы.

— Для меня приезд в Россию 
символичен, — признается ди-
рижер. — В юбилей револю-
ции я, потомок человека, пы-
тавшегося изменить ход рус-
ской истории, гуляю по Крас-
ной площади. Я уже отправил 
несколько снимков Москвы 
своим родственникам в Ав-
стралию. В общем, в россий-
ской столице я полон эмоций, 
мыслей, воспоминаний.
В руках у Бригера небольшой 
продолговатый футляр белого 
цвета — в нем он хранит дири-
жерские палочки.
— Они для меня расходный 
материал, поэтому я всегда 
имею несколько в запасе, — 
рассказывает Бригер. — Мне 
их делает на заказ один ма-
стер в Нью-Йорке. Когда вхо-
дишь в раж, частенько лома-
ешь их. Причем ломаются па-
лочки в основном во время ис-
полнения чего-нибудь совре-

менного — классика более 
спокойная.
Интересуемся у Бригера, 
сколько стоят его эксклюзив-
ные палочки.
— Порядка 200 долларов каж-
дая, — отвечает он. — Вот 
у меня сейчас набор из трех — 
на пребывание в Москве хва-
тит. Есть у меня и особенно 
любимые, которые я берегу — 
их мне подарил когда-то отец.
— Личность Распутина вызы-
вает у вас какие-то чувства?
— Думаете, ненависть к нему 
передалась мне по наслед-
ству? — улыбается наш собе-

седник. — Разочарую вас — 
дирижируя оперой «Распу-
тин», не испытываю ровным 
счетом ничего. Для меня это 
просто музыка. Замечатель-
ная музыка.
— Как вам «Геликон-опера»?
— О, это великолепные залы, 
в которых ты полностью по-
гружаешься в неповторимую 
атмосферу начала прошлого 
века! А сцена, оборудованная 
фантастической техникой, 
дает небывалую свободу твор-
чества.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Ровно 81 год назад, 
в 1936 году, Центральный 
исполнительный комитет 
и Совет народных комисса-
ров СССР создали главное 
управление Гидрометеоро-
логической службы. Сейчас 
Росгидромет — это десятки 
тысяч сотрудников, а еще — 
спутники, гаубицы и супер-
ком пьютеры.

Федеральная служба по ги-
дрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды РФ, 
сокращенно Росгидромет, 
в состав которого входит Ги-
дрометцентр, стал прямым 
наследником этой службы. 
В ней трудятся 33,5 тысячи со-

трудников. Такого числа ра-
ботников служба достигла 
уже к 1941 году.
Сейчас, как рассказала «ВМ» 
пресс-секретарь Росгидроме-
та Ирина Сметанина, в соста-
ве ведомства работают 17 на-
учно-исследовательских ин-
ститутов. 
— На техников-метеорологов 
учат в пяти средних специаль-
ных учебных заведениях, 
включая столичный Москов-
ский гидрометеорологиче-
ский техникум, — сказала 
она. — Высшее образование 
по специальностям метеоро-
лога и синоптика можно полу-
чить в семи вузах столицы, 
включая МГУ.

Минобороны намерено вскоре 
передать московскому Гидро-
метцентру 68 гаубичных ору-
дий Д-30 для расстрела лавин. 
В Москве появится свой супер-
компьютер, который будет да-
вать прогноз «с шагом менее 
километра». С ним мощность 
обработки информации до-
стигнет 100 тысяч триллионов 
операций в секунду. А в 2023 
году на орбиту будет выведен 
первый из девяти «Метеоров-
МП» — новых погодных спут-
ников. В задачи Росгидромета 
также входит рассеивание об-
лаков и туманов, борьба с тай-
фунами и градами.
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru

Размещение 
рекламы

(499) 557-04-04
доб. 132, 135

Юридические 
услуги

Мебель

Искусство
и коллекционирование

Строительство и ремонт

РЕКЛАМАЧастности

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим кварти-
ру. Выпишем из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63 

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Недвижимость

 ● Сниму комнату. Т. (495) 589-02-33

 ● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

11 ноября 21:10 Дирижер Александр Бригер после окончания спектакля «Распутин» 
в постановке Дмитрия Бертмана на сцене театра «Геликон-опера»

Александр Бригер родил-
ся в 1969 году в Сиднее. 
Выступал с Роттердам-
ским филармоническим 
оркестром, Симфониче-
ским оркестром Шведско-
го радио, Филармониче-
ским оркестром Радио 
Франции, Лондонским 
Симфоническим и Филар-
моническим оркестрами 
и другими.
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